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ДНЕВНИК СЕССИИ
Дебаты переносятся в комитеты и комиссии

-Север. Люди. Нефть

Характер дискуссии, раз
вернувшейся на второй сес
сии Верховного Совета 
СССР 23 октяоря, можно 
кратко выразить так: депу
таты ничего не забыли и 
многому научились. Они не 
заоыли, конечно, я то, с 
какой настойчивостью зву
чала на Съезде народных 
депутатов СССР мысль- о 
неооходимости пересмотреть 
некоторые статьи Конститу
ции СССР, поскольку их 
положения уже не отвечают 
новым реалиям. И они на
учились пренеде всего не 
торопиться, вникать в каж
дый законопроект, что на
зывается, до дна, до самых 
глубин. Обсуждавшийся в 
понедельник проект Закона 
об изменениях и дополнени
ях Конституции СССР по 
вопросам избирательной си
стемы не был исключением.

С докладом Президиума 
Верховного Совета СССР по 
этому пункту повестки дня 
выступил А . И. Лукьянов, 
в  иные времена изложен
ной им аргументации пред
лагаемых поправок было бы 
вполне достаточно для бы
строго принятия -решения. 
Однако уже то обстоятель
ство, что .председательству
ющий на совместном засе
дании Совета Союза и Со
вета Национальностей М. С. 
Горбачев дважды продлил 
врюмя для ответов на вопро
сы, подтвердило намерения 
депутатов работать скрупу
лезно. с действительно госу
дарственной ответственно
стью.

Словом, доклад, вызвав
ший немало вопросов, пред
вещал острую дискуссию, и 
она развернулась. Больше 
всего было сломано копий 
вокруг статьи 95-й Консти
туции, где говорится о вы
борах депутатов от общест
венных организаций. Другим

полем столкновения мнений 
были положения об окруж
ных предвыборных собрани
ях. В ряде выступлений под- 

. нимался вопрос о выборах 
главы государства. Депута
тов интересовало также, сле
дует ли иметь президент
ский статус в союзных рес
публиках.

Когда через два часа де
батов стало ясно, НТО воп
росов гораздо больше, чем 
созревших решений, про
звучало предложение пере
нести обсуждение данного 
проекта в комитеты и ко- 
MiHccHH. После того, как 
ИТОГ дискуссии подвел .М. С. 
Горбачев, за это проголосо
вало большинство депута- 
тов.

Затем было предоставле
но слово Э. А. Шеварднад.
зе, который выступил о со
общением о работе Мини
стерства иностранных дел 
СССР по проведению в 
жизнь основных направле
ний внешней политики Со
ветского Союза.

Сессия постановила при
нять к сведению сообщение 
министра.

Однако на этом междуна
родный аспект повестки дня 
не был исчерпан. Ряд де
путатов, используя предо
ставленные регламентом 
возможности, все же затро
нул некоторые моменты, 
связанные с оценкой внеш
неполитической деятельно
сти правительства.

Во второй половине дня 
в комитетах и комиссиях 
депутаты продолжили рас
смотрение проекта Закона 
об изменениях и дополне
ниях Конституции СССР. 
Этой работе они посвятят и 
первую половину следующе
го дня. 24 октября в 14 ча
сов сессия продолжала пле
нарные заседания.

ч-*

Алексей Леонидович Еременко возглавляет комплексную бригаду в СУ-5 
треста «Томскгазстрой». БриГадц работала на многих нефтяных объектах. Сей
час трудится на водозаборе, который должен быть сдан в IV квартале 1989 го
да. ,

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

Работает программа с<Молоко»

(ТА:СС).

Состоявшийся яеда.мю в 
Шегарском районе слет пе
редовиков сельского хозяй
ства подвел итоги минув
шей страды и девяти меся
цев j в животноводстве. 
Весьма впечатляющи.ми они 
выглядели в молочном це
хе. Несколько лет назад 
надой в 2.757 килограммов 
украсил бы годовые итоги, 
а нынче столько молока от 
коровы получено за девять 
месяцев. По итогам года, 
выразил уверенность слет, 
будет 3.200. Растут н  ̂
только надои, но и валовое 
производство (по нему ше- 
гарцы нынче третьи в об
ласти). Уже к середине ок
тября годовой план продажи 
молока государству был 
выполнен на 90 процентов.

Фабрика мяса. Вторая очередь

ПОСЛЕДНЯЯ ОСЕНЬ
Осень всегда была стро

гим экзаменатором для 
строителей. Последние ме
сяцы уходящего 1989 года 
для коллективов управления 
«Химстрой» и объединения 
«Томоксхрой» — это время 
завершения работ на строи
тельстве второй очереди 
свинокомплекса в совхозе 
«Томский». Вместе с ух,уд- 
шением погоды растет на
пряжение на стройке, на
ступающая зима обнажает 
просчеты всех предыдущих 
дней. И, хотя в шести кор
пусах свинокомплекса уже 
организовано выращивание 
мяса, в остальных еще пред
стоит проделать громадный 
объем работ, чтобы сдержать 
обещание, данное строите
лями томичам,— сдать в экс
плуатацию этот важнейший 

!. объект в нынешнем году.
Об этом шла речь на 

очередном совещании в об
ластном комитете партии, 
посвященном строительству 
свинокомплекса. Разговор 
состоялся острый, времена
ми жесткий, судя по тем

нелестным оценкам, кото
рые давались деятельности 
некоторых руководителей.

Начальник объединения 
«Томсксгрой» Б. А. Маль
цев, сказав, где и почему 
было допущено отставание, 
назвал реальные, по его 
мнению, сроки завершения 
строительства основных 
объектов свинокомплекса. 
Это декабрь 1989 года. Се
годня здесь сконцентрирова
ны квалифицированные ра
бочие кадры, техника, в 
том числе четыре башенных 
и три мобильных крана, 
приняты меры по комплек
тации железобетонными из
делиями. На вопрос, не 

' слишком ли упрощено ре
шение труднейшей задачи, 
Б. А. Мальцев ответил:

— Нет, объект будет 
сдан в срок. Сдавать мы 
умеем.

На тревожные настроения 
среди строителей-монтаж- 
пиков 'обратил внимание 
начальник Томского произ
водственно - распорядитель
ного управления Минмон-

тажспецстроя В. А; Еремин.
— Рабочие не особенно 

верят в конечный резуль
тат, — сказал он. — Ведь 
за два месяца предстоит 
сделать столько, сколько 
было сделано за предыду
щие девять.

Заместитель директора 
совхоза «Томский» А. Я. 
Сибилев попросил задумать
ся над технологией засе
ления сдающихся корпусов 
свинокомплекса. Работники 
совхоза готовы вводить 
скот в одну половину корпу
са, пока во второй будут 
завершаться все необходи- 
мые работы: ведь держать 
его сейчас просто негде.

О политической нагрузке, 
которую несет строительст
во свинокомплекса, напомнил 
первый секретарь Томского 
горкома партии В. М. Ке- 
тов:

— Нет у нас больше та
кого объекта, где бы было 
дано столько обещаний.

Главный инженер управ- 
ления «Химстрой» Г. С. 
Молоканов заявил, что го-

Все это — результат ра
боты по программе «М оло
ко», принятой около трех 
лет* назад. Она вобрала в 
себя много важных направ
лений, главное из них — 
создание достойных усло
вий труда и быта животно
водов. За минувшие годы в 
районе выросли новые аг
рогородки, на большинстве 
ферм сегодня действуют 
буфеты, организовано горя
чее питание, на ряде ферм 
есть сауны, работают меди
цинские профилактории.

На слете названа цифра 
надоев, на которую шегар- 
цы будут ориентироваться в 
1990 году, — 3.350 кило
граммов. Она и нынче мно-

сударственный план строи
телями управления уже
выполнен, а к концу года 
его перевьшолнение соста
вит 1 миллион рублей. Те 
объекты, которые уже вве
дены в эксплуатацию, не 
вызывают нареканий. Но 
объем оставшихся работ
внушает тревогу.

Совещание в обкоме пар
тии — не производствен
ная оперативка. Многие во
просы, которые звучали
здесь, вполне могли быть 
решены самостоятельно. На 
это обратил внимание пер
вый секретарь обкома пар
тии В. И. Зоркальцев. В 
своем выступлении он ска
зал, что продукция свино
комплекса поможет ликви- 
дировать дефицит в колбас
ных'изделиях, как это было 
сделано в свое время с мо- 
лоном и сливочным маслом.

— Разве ради этого «е  
стоит поработать?

На совещании говорилось 
и о том, что необходима 
помощь строителям со сто
роны томичей. Но это — 
при условии подготовленно
го фронта работ, чтобы 
каждый человек мог при
нести максимальную поль
зу.

С. ИВАНОВ.

гим уже по плечу. Более 
пятидесяти доярок только 
за девять месяцев года по
лучили надои, превышающие 
три тысячи килограммов. 
Среди них — Е. П. Казина, 

■ Л. Е. Лыдзинская из колхо
за «Гигант», а Т. И. Цыро 
из этого же хозяйства доби
лась надоя в 4.137 кило
граммов. Трехтысячный ру
беж значительно превысили 
некоторые фермы, напри
мер Баткатская №  3 кол
хоза имени 50-летия Вели
кого Октября, Батуринская 
совхоза «Вперед». Лидерст
во среди хозяйств— у колхоза 
имени XXIV съезда КПСС, 

В. ПЕТРОВ.
Шегарский район.

Создается

общественный

комитет
28 октября 1989 года 

в Томске состоится учре
дительная конференция 
общественного комитета 
спасения Томи, цель ко
торого — координация 
действий общественности 
региона для предотвра
щения экологической ка
тастрофы в бассейне То
ми. Участникам конфе
ренции предстоит обсу
дить положение о коми
тете, избрать совет, на
метить программу дейст
вий. Всех желающих 
принять участие в рабо
те общественного комите
та спасения Томи при
глашаем На конферен
цию, которая проводится 
в помещении областного 
совета общества охраны 
природы по адресу: 
г. Томск, пр, Кирова, 17. 
Начало — в 10 часов.

ОРГКОМИТЕТ.

Как в воду глядел Иван Илларионович, 
сказав в нашей беседе еще прошлым ле
том: «Чем дальше идем мы' в аренду, тем 
больше возникает вопросов. Это же целый 
мир, прежде нам не известный, со своими 
законами и принципами. Все их надо уз
нать и научиться использовать. Мы только 
учимся». Эти слова я вынес в своего рода 
эпиграф к тогдашнему газетно»^ материа
лу об арендато;рах «Мазаловского», кото
рый назывался «Движение» (имелось в ви- 

гду становление, развитие настоящего хоз
расчета через аренду к кооперативам). И 
все же, даже оценивая так осторожно пред
стоящий путь экономических реформ, на 
который вступил совхоз, директор, пожа
луй, не осознавал до конца всей его терни
стости, всех перипетий и катаклизмов, ко
торые ожидают хозяйство впереда. В круп- 
ном общественном производстве, где Деся
тилетиями вытравливалось само понятие 
«собственность» и в конечном итоге все 
стало общим и одновременно ничейным, 
вернуть ЛЮДЯМ право самим хозяйствовать 
оказалось настолько сложно, что порой это 
кажется и вовсе иевозможным.

Нет, внешне все выглядит довольно-та
ки благополучно. Совхоз «Мазаловский» 
по-прежнему является флагманом томской 
аренды. На него ссылаются, его ставят в 
пример. В частности, в докладе на послед
нем 1пленуме Томского обкома в адрес «М а
заловского» прозвучало следующее: «Сов
хоз успешно оправился с планами 1988 го
да, получил 949 тысяч рублей прибыли, 
рентабельность составила 56 процентов. В 
этом году мазаловцы перешли на вторую 
модель хозрасчета. В основе арендных от
ношений лежит цена реализации. Хозрас
четный доход, за вычетом арендной платы 
и прямых расходов, распределяют сами 
арендные коллективы». Более того, если ь 
прошлом году продуктивность коров в хо
зяйстве составила без малого 4.300 кило
граммов молока, то нынче за девять ме
сяцев получен еще .рост более чем на цент
нер.

Что же тогда не устраивает директора?

— Главная проблема, для рюшения ко
торой все это и начиналось,—-чтобы рабо
чие стали самостоятельными хозяевами на 
своей земле, своей ферме, — по-прежнему 
у нас до конца не решена,— говорит И. И. 
Степанов. — Мрюгие арендаторы, а теперь 
уже и кооператоры, все еще рассчитывают 
на вмещательство начальства. Дай это, за
ставь того. Но ведь все права отданы им. 
Все средства в их руках. Продукцию,-то ре
ализуют не по договорным ценам, а по це
нам реализации. Нет, мало играть в арен
ду, в кооперацию, надо вводить настоящую 
аренду, создавать настоящие кооперативы. 
Нужен внутрихозяйственный рынок с же
сткими законами: обанкротишься — купит 
яругой. Нужна конкуренция. Иначе мы бу
дем по-прежнему только играть.

Директор теперь жалеет, что год назад 
пе поддержал экономиста из Сибирского 
отделения iBACXHHJI А. Т. Стадника, пр)ед- 
лагавшето всем перв:ичным кооперативам 
открыть свои расчетные счета напрямую 
в Агропромбанке. Тогда Степанов считал, 
что это приведет к развалу совхоза, коопе
ративы могут иметь свои счета только в 
совхозном финансово-расчетном кооперати
ве, то бишь в бухгалтерии. Так думал ру
ководитель хозяйства. Но вот прошел год, 
а бухгалтерия как была бухгалтерией, так 
ею и осталась. Процент отчисления от хоз
расчетного дохода производственных коопе
ративов на содержание непроизводственных 
(финансово-расчетного, оперативного управ
ления и других) многие специалисты воспри
няли как нечто гарантированное, раз и 
навсегда данное, не зависящее от резуль
татов их труда, — как своего рода оклады.

Так и не решен в хозяйстве вопрос о 
передаче власти непосредственным произ

водителям продукции. Во-первых, потому, 
что самн кооператоры не очень-то стремят
ся взять власть: уж слишком сильна при
вычка ждать команд, а во-вторых, потому, 
что совхозный административный аппарат 
противится этим пер)в.менам, как только мо
жет. дабы сохранить свой статус «штаба 
главного командования». Дело доходит, по 
словам директора,, даже до «экономическо
го саботажа». Почти половину лета в сов- 
хозном животноводстве не работала чеко
вая система оперативного контроля затрат. 
Кладовщики отказывались пргаимать че
ки. Приходилось кооператорам каждый раз 
ходить в бухгалтерию и выписывать себе 
необходимые ресурсы. Чтобы знали, что 
без конторы ничего не купишь. Степанов 
восстановил хозрасчет сух^бо администра
тивной мерой: уволил бухгалтера, куриро
вавшего эту отрасль. Или еще пример. Год 
клонится к закату, а два кооператива ра
ботают без договоров. У  главного экономи
ста С. Н. Дудина и главного зоотехника 
И.' С. Смирнова до оформления этих доку- 
.чентов просто руки недошли. Что же те
перь, увольнять и .их? Но так ведь можно 
совсем остаться без специалистов.

А  ведь Степанов и так уже растерял 
кое-кого даже не из противников, а, наобо
рот, из твердых сторонников аренды, по 
большому счету своих единомышленников. 
В Кемеровской области теперь работает быв
ший главный экономист «|Мазало1Вокого» 
В. А. Конкин, в Воронежскую область уехал 
бывший звеньевой, а потом председатель жи
вотноводческого кооператива й. В, Коваль
чук, увлекший за собой больше половины 
своего звена (правда, трое из уезжавших 
вернулись обратно). Трудно категорически 
утверждать, что же послужило причиной 
1ИХ отъезда. К идейным расхождениям с ди- 
рювцией, на которые ссылались и эконо
мист, и звеньевой, подмешиваются и су
губо житейские мотивы. У  ;В. А. Конкина 
была обида на адм1инистрацию за то, что 
ему не выделили дом, который вначале обе
щали. Видимо, есть доля истины и в ут
верждениях членов звена Ковальчука, вер
нувшихся в Мазалово из теплых краев, 
что их звеньево.му надоела Сибирь и дети 
его часто здесь болели. И все же....

Перед своим отъездом Виктор Афанась
евич Конкин заходил в редакцию и обро
нил такую фразу: «Рано еще верить в не
обратимость экономических перемен». 
Владимир Викторович Ковальчук напосле
док был более категоричен в своих утверж
дениях. «Такая аренда страну не накор
мит», — сказал он на прощание моим кол
легам. Что же он имел в виду?

Признаться, для меня отъезд Ковальчука 
был полнейшей неожиданностью. Этот че
ловек всей душой поверил в то, что арен
да дает право самому стать хозяином своей 
работы. Вокруг него образовался спаенный 
союз единомышлеиников, сумевших теоре
тические разработки экономистов перело- 
Ж!ить на практику конкретных дел. Их не 
надо было убеждать брать аренду, они са- 
-ми ухватились за нее. Порой казалось, что, 
если бы совхозное руководство не взяло 
курс на освоение аренды, они бы сами 
придумали что-то наподобие. В этом кол
лективе понятия «хозрасчет», .«самостоя
тельность», «самоуправление» были вопло
щены наиболее полно.

Поэтому-то каждый раз, приезжая в Ма
залово, я обязательно заглядывал к ним во 
двор. Если бы не работа, которая постоян
но торопила их, то могли бы, пожалуй, 
целый день говорить, спорить об аренде, 
кооперации, будущем нашего сельского хо
зяйства. Ковальчук был от.менным работни
ком и интереснейшим, думающим собесед
ником. Эти разговоры потом 
находили отражение на страницах 
газеты: очень хотелось, чтобы другие

(Окончание на 2-й стр.)

По слухам и достоверно

Как печатают талоны
Этот вопрос нам прихо

дилось слышать не раз как 
по телефону, так и в лич
ных беседах.

По просьбе наших чита
телей мы попросили рас
сказать, как печатаются та
лоны и какой контроль при 
'ЭТОМ осуществляется, ди
ректора издательства А. Е. 
Колчина:

— Мы печатаем талоны 
по заказу областного уп
равления торговли для об
ластного центра. Это зака
зы на сахар, чай, спиртйые 
напитки, мыло и моющие 
средства и праздничные на
боры. В месяц каждого ви
да талонов печатается 500 
тысяч штук. Оборудование, 
на котором они печатаются, 
настолько мощное, что на 
это уходит всего несколько 
часов.

Получив заказ за неделю 
до срока, мы проводим 
предварительную подготов
ку. Изготовление печатной 
формы производится в день 
печати в присутствии пред
ставителя заказчика. Это 
обычно работники магазина 
торгового оборудования. При 
них печатную форму ста
вят на машину, со стороны 
типографии контроль ведут 
мастер и начальник цеха. 
Каждый бракованный лист 
учитывается отдельно.

Отпечатанные талоны 
упаковывают и в ' тот же 
день отправляют в магазин, 
.печатную фбрму и брако
ванные листы в .присутст
вии заказчика уничтожают.

— Анатолий Евгеньевич, 
а вы где получаете талоны?

— Как все. Их приносит 
на ДО.М представитель жил
конторы.

— Но если такие слухи 
в городе появляются, зна
чит, утечка талонов где-то 
происходит?

— возможна не только 
утечка, но и подделка. Не
давно нам приносили для 
сравнения поддельные та
лоны на чай. Газета «М о
лодой ленинец» несколько 
месяцев назад приводила 
пример хищения талонов в 
одном из ЖЭУ, где они да
же не были заперты. Мне 
кажется, надо усилить кон
троль на всех стадиях. Мы, 
например, всегда готовы к 
любой форме контроля.

Записала
3. КУНИЦЫНА.

Обновление 

на демократической 

основе
Состоялось совещание председателей 

городских и районных комитетов народно
го контроля по обсуждению задач в свете 
требований постановлений ЦК КПСС и 
Комитета народного контроля СССР «О  
проведении в октябре— декабре 1989 года 
очередных отчетов и выбо'ров групп и 
постов народного контроля в трудовых 
коллективах предприятий, колхцзрв, уч
реждений и организаций». С докладом вы
ступил заведующий внештатным органи
зационным отделом областного коиитета 
народного контроля Н. Е. Кожемяков.

Отчеты самого массового звена системы

народного контроля должны пройти на 
подлинно демократической основе, в обста
новке широкой гласности, с принципиаль
ным анализом проводимой работы, опре
делением конкретных задач перестройки 
в каждом трудовом коллективе, было от
мечено в докладе. Отчеты и выборы при
званы способствовать обновлению деятель
ности органов народного контроля, разви
тию активности контролеров в борьбе с 
потерями и бесхозяйственностью, наруше
ниями трудовой и технологической дисци
плины, проявлениями бюрократизма, 
местничества, забвения государственных 
интересов. Усилия на,родных контролеров 
должны быть направлены на внедрение 
э!кономических методов хозяйствования, 
хозяйственного расчета, ускорение науч
но-технического прогресса, решение неот
ложных социальных вопросов.

На совещании выработана система мер 
по организованному проведению отчетов 
и Bbf6opoB в намечеш1ые сроки. Итоги его 
подвел председатель областного комитета 
народного контроля М. А. Матвеев.

Н. [АЮШЕВ, 
инспектор областного комитета на.

родного контроля.

ЧТО с е г о д н я  в о л н у е т ?

НУЖНЫ ли  ТОВАРЫ ГОРОДУ?
\ в  начале июня состоял
ся разговор с первым се
кретарем горкома партии 
В. М. Кетовым о  том, что в 
связи с сокращением ряда 
воинских частей есть воз
можность за счет военной 
торговли предоставить горо
ду для продажи разные то
вары нцрбдного потребле
ния: текстиль, трикотаж
ные изделия, ткани, обувь, 
одежду, технические слож
ные товары — ежегодно на 
сумму 6— 7 миллионов 
рублей. Для этих целей не
обходимо выделить или 
сдать в аренду добротное 
помещение. А  данный воп
рос желательно решить до 
сентября, иначе мы «поте
ряем» этот ч товар, его пе
редадут в военторги других 
областей. Начальнику воен

торга было предложено по- 
смотреть, какие строятся 
помещения под магазины, и 
внести предложения. Ну а 
конкретно, сказали нам, 
этот вопрос б>’Дет решаться, 
когда выйдет из отпуска 
заместитель пред1седатеЛ|Я 
горисполкома Г. Н. Наго- 
чевская. К этому моменту 
были подготовлены два 
предложения: выделить
сдающийся овопщой мага
зин на углу улиц Советская 
и Учебная или пустующий 
В!ременно магазин на улице 
Красноармейской. Предла
гали на «худой» конец» ос
вободить овощной магазин, 
который размещен в одном 
здании с военторгом.

Затем состоялся разго
вор с Г. Н. Нагочевской, 

кото|рая сказала, что в

этом вопросе она ничем 
помочь не может, предло- 
жив только старый овощ
ной магазин №  17 по ули
це Советской, 110. Этот ма
ленький сырой магазин с 
.затопленными складскими 
/ломещемиями, естественно1 
не подходит для продажи и 
хранения промышленных 
товаров. Из-за сырости и 
неприспособленности ныне 
существующего помещения 
военторга мы и так теряем 
товар.

В поддержку нашего 
предложения высказывался и 
зсмсститель председателя 
облисполкома А. ,И. Лун- 
гол, который с нами объе
хал все су|роящиес» помеще
ния в г. То'мске. Поддержа
ли нас М. С, Козырев, Се
кретарь обкома, С. А. Циро,

ответственный работник об
кома, но все без результата. 
На наше официальное пи
сьмо в горисполком полу
чен в конце августа ответ: 
«Предлагаем вам рассмот
реть вопрос об использова
нии магазина № 17 по ул. 
Советской, П О ». Опять 
возвратились к тому же, 
что не подходило три меся
ца назад. Хотелось бы по
нять, чем руководствуются 
городские власти, не при
нимая .решения по переда
че уже построенного овощ
ного магазина на ул. Учеб
ной? Ведь от того, что в 
городе появятся еще пять 
овощных магазинов, ово
щей-то не прибавится, да и 
рядом, в этом районе есть 
еще три овощных магази
на. Конечно, это не реше

ние вопроса — строить 
овощной магазин, а затем 
его передать под торговлю 
промышленными фварами. 
Но ведь надо взвесить, что 
выгодно населению в дан
ный момент: иметь сейчас 
дополнительно товаров на- 
'родного потребления на 6— 
7 миллионов рублей, так 
необходимых населению, 
или пустой магазин.

Жаль, что товары, необ
ходимые города', бу'дут пе
реданы в другие области. 
Переговорить по этому 
вопросу с председателем 
горисполкома Б. А. Коври
гиным мне не удалось из- 
за его занятости, но я ду
маю, он согласен с тем, 
что данные товары нужны 
населению. А  может быть, 
посоветоваться с томичами?

С. ’ ВАИВАРА.
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Х в а т и т
играть!

(Окончание.
Начало на 1.й стр.)

сельские труженики, узнав, что люди при 
хозрасчете могут создать атмосферу тако
го раскрепощенного товарищеского труда 
и общения, последовали их примеру.

Кстати, в последнее время наши разго
воры с арендаторами сводил1Ись к одному 
— недостатку самостоятельности. Их права, 
официально провозглашенные, зачастую 
попирались. И они все больше задумыва- 
лись над тем, как бы получить большую 
автономию в совхозе. Были планы принять 
к себе в кооператив ветврача, чтобы не за
висеть от ветеринарной службы, а может 
быть, 1и бухгалтера, чтобы caiMKM вести учет. 
Но их предложения тогда не находили под
держки у совхозного руководства. Темпы 
эконом1ической реформы, родившей их ук
лад, стали опаздывать за степенью хозяй
ского взросления арендаторов.

Но еще прошлой зимой ничего не пред
вещало разрыва, арендаторы надеялись, 
что когда-нибудь их проблемы, буду г реше
ны, и что через пять лет они выкупят-у сов- 
хоза скот в свою собственность. Продолжа
ли обустраивать коровник в соответствии с 
хозяйской целесообразностью.

И вдруг... все бросив, уехали.

В соблазн ввела заметка председателя 
одного воронежского колхоза, опубликован
ная в журнале «Сельская молодежь». Ру
ководитель приглашал на работу людей, 
обещал жилье, аренду, свободную от какой- 
либо бюрократической опеки, вплоть до со. 
зданяя фермерских хозяйств. Разведка, 
на которую во время отпуска съездили Вла
димир Ковальчук и Александр Биигель, 
вроде бы подтвердила журнальные обеща- 
ния. И, запамятовав пословицу «Лучше си,- 
ница в руке, чем журавль в небе», в июле 
шесть семей арендаторов — В. Ковальчу
ка, А. Вингеля, А. Миранова, О. Корнеева, 
А. Телевинова и В. Спесивцева — двину
лись на запад.

О св'оих впечатлениях от поездки рас- 
сказывает Олег Ильгизович Корнеев:

—  |Взять в аренду хутор оказалось де
лам несбыточным. Отстроиться на голом 
месте, не ямея никаких стройматериалов 
(их там без связей не сыщешь днем с ог
нем), также невозможно. Скот малопродук- 
тивный. Кормовой базы нет, все кругом 
распахано под зерновые. С жильем— проб
лема. Шесть наших семей поселили в од
ной комнате. Двенадцать детей вместе. Ш е
стеро хозяек. Как они найдут общий язык?
К осени только три дома сдадут, а осталь
ным где жить? Да. и с работой — пробле
ма. Даже такой аренды, какая у нас была, 
там не светило. Да и коллеНгив такой мы 
бы не создали. Там каждый— за себя, а иа 
аренде так ничего не получится. Помыка- 
лись-помыкались и поехали обратно. Ко
вальчук нас провожал, опустив голову.

Не думаю, что в этой истории есть вы. 
игравилие. Владимир Ковальчук, может 
быть, и приобрел тепло и яблоки, но по- 
терял часть своих друзей я часть самого се
бя. Если же он действительно ст.ремился 
к большей свободе, «на хутор», то это для 
него— поражение вдвойне. Зная уклад той 
деревни непонаслышке, очень сомневаюсь, 
что ему удастся на новом месте стать на- • 
стоящям хозяином, ибо там администра
тивная система сильнее, потому что кор
румпированная, Проиграл и Д1фектор«Ма- 
заловского», лишившись хозрасчетного зве
на, в кото,ром аренда была не на словах, 
а на деле. Проиграли я «возвращенцы»
О. Корнеев, А. Миранов я А. Телевянов. 
Да, не было у них еще до отъезда 
своих домов с приусадебными участками, 
жили в благоустроенных квартирах двух-

этажных домов (по правде говоря, тоже по
рядочная дикость для деревни), теперь же 
обустраиваются в здании старой школы, 
которую им выделил дирюктор для времен
ного жительства. Нет больше и того зве
на, тех заработков, что были раньше. Кор
неев нанялся работать скотником в от- 
кормочный кооператив, Миранов пошел 
работать слесарем на ферму, Телевинов — 
кочегаром в котельную.

А  в их коровнике теперь работает новое 
звено. В основном— приезжие из Чувашии. 
И только двое в нем остались яз прежнего 
коллектива — Н. И. Герасимов и Ю. Г. 
Полещуков. Но численность звена, распо- 
,рядок работы, расстановка' сил, даже систе
ма штрафов за нарушение дисциплины — 
все, как было при Ковальчуке, Теперь здесь 
новый звеньевой —  Юрий Иванович Ва
сильев. Месяц он работал стажером у Ко
вальчука, многое успел перенять, но, конеч
но же. не все. Пока не вник в экономиче
ские тонкости. И, видимо, поэтому в непло- 
хих отношениях с бухгалтерией: ведь не 
лезет еще «не в свое дело».

Но прислушаемся к разговорам в Но
вом звене:

— ...Мы 1Привязаны к конторе, ничего 
не М'ожем ни купить, ни продать без нее.

— ...Специалистам надо платить деньги 
только по сделанной работе.

— ...Наши полеводы часть кормов за
готовили некачественных. Но мы обязаны 
«горящий» силос у них покупать, .потому 
что отранячены рамками совхоза и не мо
жем приобрести хороший корм в другом 
хозяйстве.

— ...Если уж у нас настоящий коопера
тив, то пусть нам разрешат открыть свой 
счет в Агропромбанке. Примем к себе бух
галтера и будем сами вести все расчеты.

Да, у звена Ковальчука сейчас мог бы 
быть хороший «онкурент.

Теперь я  мысли д1̂ к тор а  созвучны ду
мам и чаяниям арендаторов. Только вот 
настораживает Ивана Илларионовича мно
жество мелких самостоятельных Kooneiia- 
тивов, не приведет ли это к полнейшей не
разберихе в хозяйстве? Степанов сейчас 
все больше склоняется к идее укрупнения 
кооперативов по отраслям (допустим, в 
животноводстве — один кооператив, в рас
тениеводстве — второй, в строительстве— 
третий...), но чтобы каждьйг кооператив 
имел свой счет в банке и статус юридическо
го лица. Жилищно-коммунальное хозяйст
во передать сельсовету и отчислять на его 
содержание средства. Хозяйство будет воз
главлять совет председателей кооперати
вов, а директором совхоза станет кто-ни
будь яз них по совместительству. Для се
бя же Степанов вйдят перспективу возгла
вить какой-нибудь из кооперативов.

К сегодняшнему хозяйственному меха
низму «Мазаловского» вернее всего под
ходит определение «административно-^эко- 
номический». Играют в хозрасчет, новос- 
нове-то лежат старые методы. Достаточно 
одного приказа директора, чтобы все ста
ло на свои прежние .места, игру в аренду 
можно прихлопнуть в одночасье. Кстати, 
при всей увлеченности Степанова хозрас
четом и у него порой проскальзывают вы
сказывания (в порядке устрашения арен
даторов) о возвращении к старой, испы
танной нарядной системе. Для совхозного 
будущего он допускает и такую альтерна
тиву.

'Но не может же экономика всегда зави
сеть от чьих-либо прихотей. Для ее нор
мального .развития 'Нужны правовые га
рантии нездратимости начатых преобразо
ваний, .Поэтому как воздух необходимы 
грамотные, толковые законы: о земле и 
землепользовании, о . собственности, об 
аренде.

iHa играх тоже учатся. Если в сознании 
хотя бы нескольких ‘людей произошел пе
релом, они, пускай даже чуть-чуть, по
чувствовали себя хозяевами (кстати, «не- 
состоявшиеся воронежцы» не представля
ют своей Дальнейшей работы без аренды 
и при первой возможности намерены соз
дать свое звено), то, значит, играли не зря. 
Но все время играть не получится. Можно 
и доиграться...

Д. БАРЧУК.
Совхоз «Мазаловский» Томского района.

Отчеты и выборы в профсоюзах

€  Ч И С Т О Г О  Л И С Т А
Нефтяники Н ГД У  «Стрежевойнефть» 
отказались выслушивать отчет своего 

профкома

Наконец-то минули вре
мена, когда отчетно-выбор
ная конференция профсоюз, 
ной организа'Ции была про
стой формальностью, меро
приятием, где можно на мно
гое пожаловаться, но ничего 
нельзя решить. В процессе 
политических реформ проф
союзы, похоже, обретают 
свое лицо. Во всяком слу
чае, для коллектива НГДУ 
«С'грежевойнефть» нынеш- 
няя конференция, без сомне
ния,— этапная. Ее участии- 
ки единодушно решили начать 
с чистого листа, навсегда из
бавиться от понимания проф
кома .как одного из отделов 
администрации.

С  самого начала, с об
суждения процедурных воп
росов и повестки дня опре
делились различные подХо- 
ды. Я не припомню, чтобы 
так единодушно был отверг
нет один из незыблемых 
пунктов повестки —  отчет 
нынешнего состава профко
ма. И убедили рабочих, а 
именно они задавали тон 
конференция, доводы, что

отчитывается не только 
председатель. Лоследний рас
терял доверие людей и пе
ресел в другое руководящее 
кресло. Да и всему составу 
профкома ' высказали они та
ким образЬм недоверие. Ис
черпал себя сам старый под
ход в массовой обществен
ной .организации. А  вот 
что придет ему на смену? 
Что несут с собой новые ли
деры, оспаривающие сегод
ня право быть профсоюзным 
вожаком.

Быдвижение прямо на кон- 
ференции кандидатуры ла
боранта химанализа Е. М. 
Ивановой было для многих 
неожиданностью. Ведь у дру
гих претендентов было время 
повстречаться с коллекти
вами цехов, обговорить с 
нефтяниками свою програм
му и тактику. Тем не менее 
выступление, основными мо
тивами которого была защи
та социальной справедливо
сти и .перенесение ■центра 
внимания с распределитель
ных на контрольные пунк
ты, сорвало аплодисменты.

т
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Светлана Комендантова — председатель женсовета 
Ст.режевского производственного объединения «Томск, 
нефтегеофизика». Много хороших дел на счету женсове. 
та. Это и помощь нуждающимся в лечении, и материаль. 
ная помощь детскому дому, организация детских празд
ников. У  истоков каждого хорошего начинания стоит 
С. Комецдантова как инициатор и организатор.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

Резонанс'

•  • •Непомерно раздутые
«Полтергейст, млн Дело труба». «Красное знамя}) № 219 .

Хочется откликнуться иа 
статью о «перемещающих
ся» объектах облжилкоммун- 
объединения, о непомерно 
раздутом штате конториц, 
контор и конторок. Зачем 
нужны эти нахлебники? В 
70-х застойных райжилуп- 
.равление было из 3 чело
век. Б Кировском ' районе 
главным инженером работал 
И. Г. Мастеров. При аварии

позвонишь ему— и через 5— 
10 минут он уже на объек
те! Квалифицированный спе
циалист он был. Попробуйте 
сейчас добейтесь, чтобы при
ехала «аварийная»... Много 
лет прошло с тех пор, как не 
работает в .домоуправления 
.№ 7 (тогда так назывались 
Ж ЭУ) И. ‘Н. Полянский, а 
люди до сих пор с теплотой 
вспо*минают, какой это был

отзывчивый, внимательный 
руководитель. Не было в его 
распоряжении легковой ма
шины — пешком ходил на 
наш жилмассив 2 раза в 
день. Конечно, и в то время 
бывали аварии, испытывали 
трудности с сантехникой, с 
оснащением. Но было дру
гое, а может, главное — 
уважительное отношение к 
людям, понимание целей, ра

ди которых служили.
Сейчас сотрудники ком

мунальных служб как будто 
не видят этого. Вот и «ста. 
раются» товарищи Горбов- 
ск'ий (ЖЭУ-14), ,Деев (Ки
ровский ПЖ РТ), Лукьянов 
(Кировский райисполком) ре- 
шить любой вопрос админи
стративным путем— стуком, 
окриком, запретом —  ело- 
вом, методами несовремен
ными, Недемократичными. И 
считают себя правыми! Со
шлюсь На последний пример. 
Пошла в ЖЭУ-14 жительни
ца одной из квартир нашего 
дома с вопросом, к01гда же

дадут нам тепло. В кварти
ре— маленький ребенок, а она 
на первом этаже, угловая — 
холодно и сыро... Е1е полро- 
сту отчитали: «Ваш дом еще 
не .принят после капиталь
ного ремонта!» (начали его 
10 марта!).

Вношу предложение в па
кет наказов новому корпусу 
депутатов местных Советов: 
максимально сократить не
померно раздутые - штаты 
жилищных контор, и пусть 
они будут внимательнее, 
отзывчивее к людям.

Т. ГРЕХОВА.
г. Томск.

Правда, делегаты усомни
лись в их цене, когда, по 
крайней мере, два «отличи, 
тельных» факта были опро
вергнуты тут же. И не тре
бует особого опровержения 
факт, что с цеха сняли 40 
тысяч рублей фонда зара
ботной платы На финансиро
вание какого-то кооперати
ва: ни один кооператив не 
может посягнуть на фоцд 
заработной платы предцрия- 
тия.

Второй кандидат, замести
тель секретаря парткома 
В. Н. Ляшенко, выступал 
еще менее убедительно. По
ка он клятвенно уверял,что 
на поводу у администрации 
не пойдет, по вопросам чув
ствовалось, что своей преды
дущей деятельностью не 
сумел претендент в этом 
убедить.

Слесарь В. А . Маевский 
недавно высту.пал со своими 
взглядами на страницах на
шей газеты. .^Статья «Н е за 
стакан минералки» («Крас
ное знамя» от \2 сентября) 
послужила основой его пред
выборной платформы. В сво
ем выступлении на конферен
ция дредставитель цеха ка- 
■питального ремонта трубо
проводов лишь добавил к 
ней пункты о правах жен-

щин и молодежи. Он на
стаивал на запрещении фи
нансирования производст
венных объектов, на кото
рых не решены в первую 
очередь социально - бытовые 
проблемы.

—  А  что ЛИЧНО вы сде
лали для своего цеха как 
председатель цехкО'Ма?

— Добился права на пен
сию в 55 лет, как у всех 
рабочих-'промысловиков.

Вопросы — один сложнее 
другого. Уровень требова- 
тельности рабочих к своему 
новому лидеру задается ост
ротой ситуации, в которой 
находится коллектив. Ведь 
за мифом о богатстве нефтя
ников и обилии социальных 
благ в нашем севернам горо
де все более остро встают 
кричащие противоречия. От- 
.расль, дающая основную 
часть валютных средств 
стране, не обеспечивает сво
их работников даже теми со. 
циальными благами, кото, 
рые имеют предприятия, не 
претендующие на внешний 
рынок.

Не случайно, наибольшую 
поддерж!ку получил сегодня 
мастер подземного ремонта

А. И. Маркачев, работаю
щий на Вахе. Программа 
его немногим отличалась от 
соперников, но он завоевал 
реальный авторитет у  тре
тьей частИ' коллектива. За- 
щищал интересы вахтовиков 
после урезания сверху их 
драв. Умеет стоять на сво- 
ем, даже если наталкивается 
на стену непонимания. Алек
сандр Иванович категорич
но высказался за забастов
ки кан средство решения тру
довых споров. Оговорил при 
этом, что формы такой борь
бы могут быть разными.
Отказ от получения зарпла
ты, экологическая забастов
ка- и другие новые формы 
могут быть даже эффектив- 
нее, чем остановка производ
ства. В своем программном 
.обращении он наиболее по
следовательно защищал
мысль о передаче функций 
единого заказчика гориспол
кому.

Может Ли новый профсо. 
юзный вожак реализовать 
свою программу и заставить 
считаться с профкомом— .по
кажет время. Во всяком слу
чае, судя по настрою всех 
претендентов, по неудовлет
ворительной оценке прежне
го состава нрефнома, рядо- 
вые труженики многого ждут 
от коллективного органа, ис
поведующего демократиче
ские принципы и широкое 
участие масс.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

г. Стрежевой.

СЕЛЬСКОЕ ПОДВОРЬЕ В ГОРОДЕ

«Они меня кормят, 
а я их накормить не могу»

в  обыденное житейское 
сознание его поведение не 
укладывается. Н у  не глу; 
пость ли, скажите, живя в 
гцроде, корчить яз себя чуть 
ли не колхозника, разъез
жать по Степановке на ло
шади, вставать в четыре ут
ра и на обочинах дорог, бе
регах Ушайки, пятачках лес
ных полян, чудом уцелев
ших между М1ичуринскими 
садами, гаражами и просто 
помойками, косить литовкой 
траву на сено для скотины, 
рассуждать о высоких мате
риях, смысле ч'еловеческой 
жизни, достоинстве и пра
вах гражданина, надеяться 
на помощь властей, когда 
надо просто вертеться, кру
титься, налаживать связи с 
нужными людьми, заиски
вать перед начальством, ка- 
лымить... —  в общем, жить 
как все. А  уж  протест про
тив такой жизни, до которо
го он додумался, что на
зывается, ни в .какие ворота 
не лезет.

В прошлую пятницу «оче- 
гар ЖКК «Томскстроя» 
А. А. Кузибаев объявил го
лодовку в знак протеста, что 
никто не оказывает помощи 
его подво,рью, попутно вы
двинув и <еще .пакет требо
ваний. О чем поставил в из
вестность горком н обком 
партии, редакцию нашей га
зеты.

—  ..„Вот тано* преступление 
я вынужден совершать, —  
Авунахар Абдулахабович пока
зывает на замоченные в вед
рах бухании хлеба. —  Это ко
рове и быку. А коню варим 
кашу из «Геркулеса». Что де
лать? Комбикорма не сыщешь 
днем с огнем. Раньше, когда 
водку можно было купить, по
ставишь пару бутылок, гля
дишь, кто-либо из частников и 
продаст центнер. Теперь же 
водку не возьмешь... А они мы
чат, есть просят, кормильцы- 
то наши. Наша семья только 
тем и живет, что скотину дер
жит, Говядину даже иа рынке 
купить трудно, и цены куса
ются. Семь рублей за кило
грамм. А свинину, исстари по
велось, мусульмане не едят. 
Мы, хотя и неверующие, но 
свинину все равно не употреб
ляем. В своей стайне держу

крупный рогатый енот, тесть 
держит овечвн, козу и коня. 
Все свое: мясо, молоко, шерсть. 
Разве это плохо, что мы эти 
продукты в магазинах не по
купаем и без того большие 
очереди не увеличиваем, а са
ми себя кормим? Но ведь нам 
нужны хотя бы возможности, 
чтобы мы это могли делать. 
Да, о нормах я веду речь. С 
сеном как-нибудь перебьемся, 
я б тонн за лето в округе на
косил, >-а вот комбикорм... У  
нас так много разных руково
дителей, неужели никому до 
нашего подворья нет дела? Не

ужели никто не сможет по
мочь мне купить тонну-полто- 
ры комбикорма? А коню ну
жен овес. Иначе мы его не пр1о- 
иормим. Придется резать. Кто 
тогда мне буяет помогать се
но заготавливать? И ионь-то ка
кой? Обученный) Такого те
перь нигде не купишь. Жалко 
резать.

— Бурка, Бурка... — хо- 
зяин поглаживает коня по 
загривку, тот довольно фыр
кает и смотрит на не- 
го умными глазами, словно ' ‘ 
понимает смысл нашего раз- '' 
говора.

— А  проблемы Степанов, 
ки, их же тоже надо когда- 
нибудь решать, — 'Кузибаев 
переходит к другой темати
ке. Пользуясь приездом кор. 
респондента, он стремится 
высказать все наболевшее:
— -В любое время на сутки 
и более может отключиться 
подача воды и электрооэнер- 
гия. /Во многих домах элек
тропроводка находится в ава
рийном состоянии. Дорог ас
фальтированных— '{юз-два и 
обчелся. Много неплановых 
застроек. Попробуйте най
ти. скажем, дома по адресу: 
Карьерная, 250- или 147. 
День потржтите —  не найде
те. В городском Совете на- 
родных депутатов я не знаю 
ни одного депутата, который 
бы жил На Степановке. Как 
правило, по нашим избира
тельным округам баллотиру
ются горожане, живущие в 
благоустроенных домах, ко- 
торым нет дела До нужд тех, 
кто живет здесь.

А  это— уже о более вы- 
С0.КИХ вещах:

—  У  нас ведь наи считает
ся: НТО много работает, тот 
должен жить лучше. Я работаю

много, свободного времони 
практически нет, но почему 
же от этого На улучшаются ус
ловия моей жизни? На самом 
деле благосостояние людей у 
нас больше зависит от долж
ности, чем от меры вложен- 

.него ими труда. В этом я со
гласен со статьей В. Афонина 
«Нас возвышающий обман». И 
Но могу согласиться с довода
ми С. Выгона в статье «Обман 
для собственного возвышения». 
Еще Маркс говорил, что богат
ство общества измеряется сво
бодным временем граждан. 
Если продолжить эту мысль 
применительно и нашей жиз
ни, то можно сделать вывод: 
наше общество нищее, потому 
что настоящего свободного вре
мени для своего духовного со
вершенствования не остается —  
все уходит на обеспечение сво
его ’физического существова
ния. И даже это сделать нелег
ко. А о какой свободе, даже е 
материальной сфере, можно го
ворить, если за меня, за че
ловека, решают, сколько мне в 
месяц выпить чая, водки, 
съест-ь сахара, измылить на 
себя мыла. Я узбек —  для ме
ня пачка чаю на дань, я коче
гар —  для маня кусок мыла 
—  на три дня.

Собственно говоря, его го
лодовка была больше пово- 
дом привлечь внимание к 
своим пробле-мам, нежели 
протестам. Он и сам это 
признает. А  в е г о  
рассуждениях, думается, 
здравое зерно есть. Не буду 
касаться «большой полити
ки» (читатели, пожалуй, са- 
Ми сделают выводы), а вот 
проблему городского подво
рья, уверен, он подиял на
болевшую. В деревне дер
жать скот несравиенно про
ще, чем1 в городе. Там есть 
совхоз или колхоз, который 
может помочь крестьянам в 
содержании их личных хо. 
зяйств, хотя бы теми же 
комбикормами. Но кто по
может Кузибаеву, другим 
жителям Степановки, Чере- 
мошников и прочих город- 
свих районов, где npeoi^a- 
дает «частный» сектор и где 
люди пытаются держать 
окот, выполнять свою, пусть 
и н^ольшую, «продовольст
венную |Програм'му»? Кто?

Д. ВИКТОРОВ.

Этот репортаж можно было не писать и не печатать в 
газете, потому что все, до последнего слова, многие то
мичи слышали и видели по телевизору. Но ведь тысячи 
людей в этот день были на работе, занимались неотлож. 
ными делами, и этот рассказ о том, что происходило йа 
сессии, — для них.

К тому же цифры, факты и выводы, представленные 
народным депутатам, надо еще н еще всем нам осмысли

вать, потому что мы еще до конца Не поверили в неотвра
тимо надвигающуюся катастрофу самоуничтожения че
ловечества. А  она— уже на пороге нашего дома, и только 

экологическая безграмотность и невежество оставляют нас 
в состоянии слепого неведения.

Словом, трудно переоценить ваясность шага, сделанного 
томскими экологами и городским Советом народных депу
татов.

рода, окружеяный с одной 
стороны заводом режущих 
инструментов, с другой —  
электроламповым заводом, 
электромеханическим заво
дом имени В. В. Вахрушева, 
затем объединением «Кон
тур», НИИПП, элекгротех-

экологическое состояние при
родной среды города. Толь
ко в прошлом году 89 про- 
мышленных и автотранспорт
ных предприятий Томска вы
бросили в атмосферу более 
126 тысяч тонн (!) различ
ных вредных веществ. А  это

ске расположен почти в 
центре города, между тем 
определенно известно, что 
такого нет ни в одном бо
лее или менее цивилизован
ном городе, а в развитых 
странах мира около 80 про

З О Н А  РИСКА!
...Итак, сессия уже идет. 

Уже проректор политехниче- 
ского института, председа- 
тель постоянной комиссии го
родского Совета по охране 
природы и рациональному 
|использовйиию природных 
ресурсов Ю. И. Лохолков 
начал свой доклад о город
ской программе «Охрана ок
ружающей среды» На 13-ю 
пятилетку.

А  мне не дает покоя од
но воспоминание. ...Минув- 
шее лето еще цвело. И зе
леный .остров городского 
сада в утренние часы был 
неповторим. Но перед гла
зами— дорожка и на ней-че- 
ловек: выметавший ворох 
ярко-оранжевых черемухо
вых листьев. |Будто языки 
пламени лизнули жаром 
стволы черемух, и страшно 
было видеть, что половина 
листвы продолжала жить и 
зеленеть, а часть пожухла и 
осыпалась.

— Что это?
Человек в недоумении по

жал плечами: мы ведь в 
большинстве экологически 

безграмотны. Е5сли это «не
что» так безжалостно полос

Экология, город, человек
РЕПОРТАЖ С НЕОБЫЧНОЙ СЕССИИ ГОРОДСКОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
нуло ПО живой природе, как 
же это отразится на людях, 
на детях?

...Но вернемся к докладу 
профессора. На сессии народг 
ных де!путатов все было не
обычно: и микрофоны пря
мо в зале, и телекамеры, 
расширившие количество 
участников сессии на сотни 
тысяч людей, сделавшие за
лом заседания весь город. 
•Необычно было и то, что по 
ходу доклада на экране 
один за другим вспыхива
ли слайды, и перед депута- 
тами, я перед всеми томича, 
ми представали схематичные 
изображения города, покры
тые то в одной стороне, то 
в другой овалами неправиль
ной формы, заштрихованны. 
ми обозначениями. Эта ин
формация еще совсем недав
но держалась за семью зам
ками, под грифами «для

служебного пользования» 
или «секретно», пряталась 
подальше от глаз людских. 
Сегодня о ней говорили с 
тревогой. Во всеуслышание.

Это потом, после докла- 
да, когда депутаты станут 
высказывать свои мнения и 
предложетшя по обсуждае
мой проблеме, депутат 131-го 
избирательного округа Люд
мила Петровна Волкотруб 
поблагодарит за начатый 
разговор докладчика. Но мра
чные цифры, которые прийе- 
дет она — руководитель ла- 
Оратории НИИ онкологии 
Академия медицянскх наук 
СССР, насторожат зал. Ведь 
основа здоровья человека — 
это его браз жизни и ок
ружающая его среда обита
ния. В инициативном по
рядке на кафедре гигиены с 
)973 года проводилось изу-

чение загрязнения воздуш
ного бассейна и влияния его 
На здоровье. Пробы возду
ха брались на улицах, в дет
ских садах, и в нем опреде
лены 30 ингредиентов, так 
или иначе влияющих на че- 
ловека. Специалистами вы
делены зоны риска. Обна
ружены одв-иги в организме 
у детей: учащается, на
пример,. бронхолегочная па
тология. Второе место по 
смертности занимают онко
логические заболевания, уро
вень которых за 25 лет воз
рос в три раза, а от рака 
легкого— в 8,2 раза. Причи
на, видимо, в большом содер. 
жании , кащерогенных ве
ществ в воздухе, и в частно
сти бенз.(а)пирвна, количе
ство которого превышает 
норму ПДК в 2— 3 'раза.

Зоной повышенного риска 
определен жилой район го

ническим заводом, объеди
нением «Сибэлектромотор» и 
с юга —  радиотехническим 
заводом. На этой террито
рии воздух систематически 
загрязнен при любых ветрах. 
Эго наземное загрязнение 
атмосферной среды Томска 
просматривается: даже на
космическом снимке. Резуль
таты исследований доводи
лись до сведения советских 
и партийных органов, но, так 
как природоохранные меро
приятия — дорогостоящие, 
практически ничего не из
меняется.

Сегодня пришло время от 
экологического просвещения 
перейти к активным' дейст
виям. И доказательствам на
чала этих действий — про. 
ходящая сессия городского 
Совета народных депутатов. 
В своем докладе Ю. П. По- 
холков проанализировал

значит, что на каждого то
мича приходится в год... 2,5 
центнера их. У  Томска есть 
реальная возможность по
пасть в список самых «гряз
ных» городов Западной Си
бири рядом с Кемеровом, 
Новокузнецком', (Новосибир
ском, 58 процентов всех вы
бросов в городе— от стацио. 
парных источников, и прио
ритеты — за предприятиями 
Минэнерго. Только перювод 
их на газовое топливо по
зволил бы уменьшить коли
чество выбросов в 8— 10 
раз! Сейчас же с пуском на 
полную мощность ТЭЦ-3 ко
личество выбросов в окру
жающую среду возрастет 
еще на 20 тысяч тонн в год! 
В черте города для нее пой
дут каждые сутки 250 ва
гонов с углем. Пыль от не
го тоже будет существенной 
добавкой. Золоотвал в Том

центов отходов ТЭЦ утили
зируются.

Мощный затфязяитель 
среды— автотранспорт. В про
шлом году его выбросы до
стигли почти 76 тысяч тонн 
вредных веществ. А  ведь в 
составе отработанных газов-— 
особо вредные для здоровья 
людей вещества.

Большую тревогу вызыва
ет динамика роста загряз
нений. За последние пять 
лет выбросы в атмосферу 
только от стационарных ис
точников удвоились. Нынче 
они возрастут еще на 31 
тысячу тонн. Несколько ты
сяч добавит автотранспорт, и 
общий итог — до 160 ты. 
сяч тонн в год.

Но послушаем, что гово
рит в докладе председатель 
постоянной комиссии Ю. П. 
Лохолков:

— В безобразном состоя

нии водоемы в Томске — 
реки Томь, Ушайка, Кир
гизка, Басандайка, а также 
озера (если их так можно 
назвать). В Томи содержа- 
ние нефтепродуктов превы. 
шает ПДК в 5— 10 раз, фе
нолов— в 6 — 7, соедашений 
азота — в полтора-три раед. 
В 1989 году 27 раз фикси
ровались максимальные 
уровни превышений по неф
тепродуктам, 47 раз —  по 
фенолу, 19 раз— по нитрит- 
ному а'зоту. Если Томь ха
рактеризуется как грязная 
река, то вода реки Ушайки 
относится к «атеторш) чрез
вычайно грязных: макси
мальная концентрация фе- 
нола превышает ПДК в 
140 (!) ;едз. И это в цент
ре города!

Что же нас ожидает? Ре
зультаты анализа, проведен
ного ЗапСибЛИИ - Госком- 
гидромета СССР, говорят, 
что если темпы роста вы
бросов сохранятся, то по 
средним концентрациям вред
ных веществ Томок достиг
нет уровня наиболее загряз
ненных городов Западно-Си. 
бирского региона к 1995 го
ду.

Проводятся и инспекцион
ные проверки комитетами 
по озрране природы, санитар
ные службы закрывают вред
ные производства, за сброс 
неочищенных вод в Ушайку 
на ряд предприятий материа
лы переданы в прокурату- 
ру. Постоянная депутатская 
комиссия за два с лишним 
года иа своих заседаниях рас-

I
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=ТОЧКА ЗРЕНИЯ

п
РОИСХОДЯЩИИ в

[ нашей стране процесс 
перестройки насущно 

требует появления руково- 
' дителей «новой волны» — 

деловых, предириимчивых, 
хорошо знающих конъюнк
туру внутреннего и между
народного рынка людей. 
Действительно, сегодая нуж
ны экстренные и радикаль
ные меры для того, чтобы 
советский бизнес уже в бли
жайшем будущем занял до
стойное место в системе ми
рохозяйственных связей.

Нет необходимости деталь
но останавливаться на том, 
какой образ руководителя 
вылепила командно - адми
нистративная система стра
ны за минувшие десятиле
тия. Достато|чно вспомнить 
роман Александ|ра Бека «Н о
вое назначение». Сейчас по
ложение начинает меняться. 
Дело идет к формированию 
социалистического рьгака. И 
на него должен выходить ру
ководитель нового типа, ко
торого уместно называть ме
неджером, который и дол
жен осуществить переход от 
диктатуры яраизводителя к 
диктатуре потребителя. В ка
ком-то плане это, безуслов
но, революционер. Но мы 
знаем, что и револтоционеры 
должны быть профессиояа- 

'> лами. Так какие же требо
вания предъявляются к со
временному менеджеру? Че
му он должен учиться? Как 
он должен применять на 
практике полученные зна
ния? Во|П|Росов MiHoro, но ис
кать на них ответы нуж1Но 
сейчас, потому что завтра 
будет поздно.

К сожалению, большинст
во из нас привыкло к ин
формации, рисующей, мягко 
говоря, упрощенную картину

ЧТО СТАРОГО?

мира. Когда хлынула объек
тивная информация, мы не
редко ощущали То же самое, 
что человек, у которюго ото
шел наркоз, — боль и испуг. 
То, что люди пытаются ос
мыслить характер происхо
дящих перемен,— прекрас
но. Но на практике это вы
ражается в активном прого-

С другой стороны, «низы», 
отключенные от равноправ
ного диалога с «верхами», 
зачастую испытывают по от
ношению к власти страх и 
даже враждебность. Образу
ется разрыв, щ^стота, выра
жающаяся формулой: «Власть 
•плохая, но сам брать ее я 
не хочу». По существу это

ции, в деловых качествах. 
Одного обладания соответст. 
вующим дипломом или от
дельным кабинетом не толь
ко недостаточно, но при от
сутствии компетентности да
же вредно, поскольку вызы
вает чувство озлобления из- 
за социальной несправедли
вости. И еще: при отсутст-

МЕНЕДЖЕР; 
КАКИМ  ЕМ У БЫТЬ

варивании получаемой ин
формации, которое дает эф
фект разрадки. Будучи сво
бодным в делах, человек 
еще не свободен «а  деле. 
Поэтому первым отличитель
ным признаком меяедже1ра, 
очевидно, должны быть рас
кованность мышления и уме
ние воплощать в жизнь са
мые смелые замыслы в мак
симально короткие сроки и 
с минимальньши затратами. 
Как? Только освободившись 
о̂ ;' искушения снять трубку, 
поавс^^ть « 1наверх» и спро. 
сить: можно или нельзя?

У дтого процесса есть и 
политический аспект. Изве
стно, что, когда коллеги со
бираются вместе, сни склон
ны ругать начальство. Но, 
когда собираются начальни
ки. они ругают еще более вы- 
высокое начальство... Полу
чается, ЧТ01 в пирамиде' в ла - 
сти фактически нет челове
ка, который полностью нес 
бы ответственность за свои 
полномочия.

формула безответствениости, 
которая сегодня становится 
одной из центральных проб
лем руководителя. И един
ственный выход из этого ту
пика— поиск форм диалога 
«власти» и «[Общества». То 
есть речь идет именно о по
литике, которая в данном 
случае выражается в том, 
чт^ы  «общественное бес
сознательное» вывести на 
сознательный уровень. Слё- 
довательно, еще одной ха
рактерной чертой менеджера 
должно быть умение руко
водить, не давя авторите
том, а варьируя самые раз
нообразные формы: от при. . 
каза до просьбы. И отсюда 
же вытекает третий отличи
тельный признак менеджера: 
хорошее знание социальной 
психологии.

Менеджеру следует стро
ить свои отношения с кол
лективом таким образом, 
чтобы его превосходство вы
ражалось исключительно в 
профессиональной компетен-

вин такта не спасет никакое 
знание социальной психоло
гии.

Кроме чувства такта, iKpo- 
ме знания социальной пси-, 
хологии, менеджер должен 
обладать еще и навыками 
психолога. Он должен учи. 
тывать манеру работы каж
дого, педантизм, стремле
ние устраивать «личный ав
рал», мО|ралвную или мате
риальную заинтересован
ность работника. Если же 
работу ведет не один чело
век, а группа, то подбирать 
ее и распределять работу 
между ее членами следует 
так, чтобы векторы поведе
ния каждого максимально со
ответствовали друг другу или 
друг друга дополняли. В про
тивном случае неизбеж|на 
конфликтная ситуация с вы
ходом на руководителя.

Есть еще одна проблема, 
точнее, две взаимосвязан
ные, Имеются в виду ложь 
и необязательность.* Очень

многие наши беды, неудачи, 
ошибки, даже трагедии объ
яснились, да и сегодня под
час объясняются, чем угод, 
но, только не закоренелой 
практикой вранья. Из всех 

'  человеческих грехов самыми 
невинными считаются следу
ющие: соврал, схитрил, «схи
мичил» и — далее вообще 
«не пойман — не вор». И 
безмерно поражаемся, узнав, 
что на Западе именно за мо
шенничество карают наибо. 
лее жестоко. Но соврать про
сто так, делать приписку, 
подделать итоги, чтобы до
ставить удовольствие главе 
фирмы,— это не то что не
профессионально, это, с точ
ки зрения делового челове
ка, просто бездарно, так же, 
впрочем, как и необязатель
ность — самое убойное ору
жие для нормальной деловой 
жизни.

Было бы наивно думать, 
что подготовленный по стро
гим научным правилам ме
неджер автоматически обес. 
печгит успешное выполнение 
всех задач. Он должен быть 
свободно и нестандартно мы- 
слящим человеком, ориенти
роваться не только в эконо
мике, но и в политике, соци
альной психологии, этике, 
быть тактичным, избегать 
обманов ц неточностей. 
Слож1но? Конечно, сложно. 
Но еще сложнее, практиче
ски невозмож1но, перестроить 
зкономику, не затрагивая 
вопроса кадров, в первую 
очередь руноводящиХ|. Так 
Что известный лозунг «Учить
ся, учиться и учиться» все 
еще остается более чем ак
туальным.

С. БЕСТУЖЕВА,
кандидат исторических 

наук.
(АПН).

Как готовятся 

некоторые ответы,
или КОЕ-ЧТО О ЛОШАДЯХ

Н « тан давно в «Красном 
знамени» доволось мне пове
дать .'нехитрую, р общем-то, 
историю о том, рай один го- 
родсной житель обосновался 
а деровно. Приняли ого пасту
хом. Научили ездить на ло.ша- 
дИ. А фотоиорраспондант и 
запечатлол нашего горой вер
хом.

Со веяного 'рода читатоль- 
сной реанцией приходилось 
сталинваться. Но вот таноо 
письмо, явившееся отнлином 
на публикацию, читать, при* 
знаюсь, было а .диковинку. 
Житель Томска (фамилию lony- 
снаю) писал сердито: «Неуже
ли зтот турок деревенский но 
знаот, что /во время отдыха и 
кормежки удила изо рта уби
рают, а сам содой при атом 
должен слезть с лошади? Ло
шадь под седлом кушает впу
стую, пища (не усваивается. 
Надо лишить зтого турка за 
нарушение п отношении ло
шади поощрений».

Что т у т  скажешь? Обожаем 
мы порой, но потрудившись 
вникнуть в суть вопроса, с ма
ху зачислить кого-нибудь в 
«турки». Пусть лотом докажет, 
что зто не тан. Но в данном 
случае ведь, коли разобраться, 
и сама лошадка виновата: от
ступила, такая-сякая, от общо- 
известного правила. Нельзя ей 
было, «с удиламн-то во рту», 
тянуться к травке. Голова 
большая, а думать «о  хочет—  
и 'Нас всех лодвола.

Ладно, что подобный откли.ч 
никого ни 'В какоо, (я думаю, 
заблуждение но «водит, и на 
том спасибо.

Куда как хуже, когда на вы
ступления газеты поверхност
но .реагируют должностные 
лица, И с ними такое случает

ся: от них требуется ответ по 
существу, а они — про «удила 
во р ту», фигурально выража
ясь.

Была 30 августа опубли
кована большая корреспон
денция студентки отделения 
журналистики ТГУ  В. Чуп- 
риковой «Как деревню воз
рождать». Поизаголовок «Об 
этом размышляют aBTCipbi 
писем в газету» полностью 
отражал характер материа
ла. И вот 'Получен из. обл- 
агропрома ответ за подпи
сью первого заместителя 
председателя комитета В. Н. 
Егорова. Ск>лидный та1КОй, 
разно,сторонний, умиротво
ренный. И — абсолютно 
пустой, в сущности.

Скажем, человек пишет о 
том, что строительство на 
селе нередко ведется так, 
что стайку прилепить быва
ет некуда, а ему —  выклад
ку из 'Проектно-сметной до
кументации: под это, мол,
столько-то положено площа
ди, а под то —  еще мень
ше. Да в придачу расшиф
ровка мысли: «Вполне по
нятно желание сельского 
жителя иметь приусадебный 
участок больших размеров, 
но при его увеличении рез
ко возрастает стоим'ость 
строительства жилых домов 
за счет увеличения стоимо

сти работ по благоустрой
ству и инженерным комму
никациям». Чего еще надо? 
А  то, понимаешь, простора 
захотели.

Не стоит анализировать, 
'Верней — приводить сейчас 
полный анализ официально
го ответа. Он, повторяю, как 
пустышка, которой пытают
ся обмануть голодного мла
денца, —» пусть чмокает, 
лишь бы не 'Плакал. Разве 
что нелишне упомянуть: од
на из острейших проблем — 
обеспечение (желательно, ко
нечно, бесперебойно) вла- 
дельцев личных подворий 
комбикормами — вообще 
обойдена молчанием.

Поговорим о лошадях. Эта 
тема, не просто милая серд
цу селянина, но злободнев
нейшая, тоже была затрону
та в газетной публикации. 
Из ответа: «...начиная с 60-х 
годов в хозяйствах области 
было допущено резкое со
кращение поголовья лоша
дей. Положение поправля
ется: за последние годы ко
неводство совхозов и колхо
зов получило хорошее раз
витие». Какое же? Приведе
ны цифры. В частности, «в 
настоящее время в хозяйст
вах области имеется 15.348

лошадей». Такая точность 
должна внушить уважение. 
Мало это или много— ни ело. 
ва, зато подчеркнуто, что 
«■конкретно этим вопросом 
занимаются специалисты го
сударственной заводской ко- 
нкмини «Томская» с иппо
дромом, обеспечивая вос
производство лошадей и 
продажу их хозяйствам».

«Хорошее развитие», 
«обеспечивая воспроизвод
ство». Ну чего, спрашива
л и ,  еще надо? А  надо бы 
как минимум понять, по
чему в редакционной почте 
не иссякают письма, свиде
тельствующие: коневодчес
кие 'дела в нашей области 
обстоят неважнецки.

— Обеспечивая воспроиз
водство? — в явном заме
шательстве переспросил ме
ня Анатолий Иванович Пе- 
■регонцев, исполняющий обя
занности директора той са
мой конюшни, которая «кон
кретно занимается». — Ко
нечно, Мы частично способ
ствуем решению задачи — 
продаем племенных жереб. 
цов, кобыл.' Вообще же бы
ло бы точней оказать тан: 
■коневодство хоть и очень 
медленно, но восстанавлива
ется, потому что не переве
лись энтузиасты. На них де
ло и держится в настоящее 
■время.

Пожалуй, хватит.
Кстати, /Не следует думать, 

будто в. (Н. Егоров, подписав
ший ответ в редакцию, сам 
его и писал. 'Механизм давно 
отработан: подчиненные соот
ветствующей (специализации 
представляют данные, помощ
ник начальника сводит их, как 
умеет, воедино, начальник 
подписывает готовую бумагу. 
Это можно делать, не глядя.

Как ту т  не вспомнить Рай
кина: «Столько образования —  
на один бифштекс!» Который 
невозможно спокойно скушать.

В. ВБРЮТИН.

Адрес для 
милосердия

ПРИВЫЧНЫЙ

М АНЕВР

Вынуждена обратиться за 
помощью уже к вам. Не 
первый раз я прихожу с 
различными просьбами в 
ЖЭУ-5 . Просьбы, конечно, 
'Разные: то с отоплением за
держки, то ремонт в квар
тире надо произвести.' И 
каждый раз замечаю недоб
рожелательное отношение к 
нам, пожилым людям.

Привычный маневр после
довал и на этот .раз. Унитаз, 
■простите, и краны текут, в 
туалете стоит вода. Нелов
ко перед нижними соседя
ми: вода рано или поздно
просочится и к ним. Да и 
■кому приятно сырость раз
водить в квартире... Обра
тилась к начальнику ЖЭУ 
Р. И. Желуй'ко. Она же от
вечает: .пусть, дескать, де
лают у тебя (ремонт соседи 
или «еще кого проси». Сло
вам, и разговаривать Раиса 
Ивановна не хочет.

Понимаю, наши просьбы 
не всегда кстати, иной раз 
даже надоедаем ими. Но 
ведь не от хорошей жизни. 
Куда я, 80-летняя женщина, 
буду обращаться, чтобы мне 
поменяли в квартире уча
сток трубы?! И почему я 
■должна еще куда-то обра- 
щаться, если существует 
Ж1Ии1ищно - эксплуатацион
ный участок?

А. ЧИРКОВА, 
вдова инвалида /Великой 

Отечественной войны.
г. Томск.

Семья детдома, 
детдом семей...

в Томске прошел научно-практический семинар «Органи
зация жизнедеятельности воспитанников интернатских 
учреждений».

в  центре — в Централь, 
ном совете Педагогическо
го общества РСФСР — 
давно наслышаны о томи
чах, о том новом, что дела
ют педагоги детских домов 
и интернатов Томска. Но 
лучше один раз увидеть — 
и представ1ители разных 
городов Союза съехались в 
наш город для обмена опы
том.

Конечно, стремились по
казать гостям больше рз 
области успехов, чем недо
статков, но это и понятно: 
|Приехали за положитель
ным опытом, посмотреть, 
что получается у томичей.

Совсем недавно в здании 
детского дома № 4 была 
школа-интернат для детей- 
сирот. Полу казарменное по
ложение детей кончилось 
после того, как работники 
управления народного обра
зования съездили в Улья
новск, п^ослы'шав, что там 
имеется опыт по организа
ции домов семейного типа.

По предлорению заме-' 
стителя начальника управ- 
ления народного образова
ния А. А. Эфтимовича 
коллектив Д6ТСКО.ГО дома 
№  4 с радостью пошел на 
перемены. Перестроили 
здание — разбили на от
дельные квартиры. И после 
новоселья первой «семьи», 
где «мамой» стала Аида 
Владимировна Глухих, ос
тальные дети просто по
требовали: «Мы тоже хотим 
жить в семье».

Братишки и сестренки, 
кровные и названные, име
ют теперь уютные, неболь. 
шие спальни, гостиную, да
же кухню с электроплитой 
и холодильником, отдель
ную ванную. Малыши хо
дят в детский сад, который 
находится тут же. А  есть 
девушки, которые уже 
учатся в 1ТГУ, но не поки
дают свою новую семью.

...Звоним уже в третью 
квартиру, здесь воспитате
лями работают муж и же
на- Михаил Михайлович 
Люденпен говорит: «Хотя
рабочий день заканчивается 
у нас вечером, когда сменя
ет ночная няня, часто мы 
остаемся здесь. Да- и наш 
собственный ребенок тоже 
.вжился в нашу большую 
семью». А  в семье этой — 
18 человек, не десять, как 
того т!ребует оптимальный 
вариант. И не найти одеж
ду в магазине каждому по 
вкусу, хотя кастелянша 
вместе с ребятами ходит 
по торговым точкам. Неко
торые, посмотрев на уси
лия работников детдома.

говорят: «Зачем детям эта 
роскошь — люстра, ковры, 
мягкая мебель, да еще ви
део, компьютер?». Но педа
гоги считают, что нужно 
ориентироваться на запро
сы обычной семьи. Другое 
дело, что дети должны 
знать, как это зарабатыва
ется, участвовать даже в 
финансовых расчетах се
мьи.

Гостеприимно встретили 
гостей в Мо!ряковской вспо
могательной! |Школе-интер- 
нате. За день мало что мо
жно было узнать о жизни 
здешних ребят и их воспи- 
'гателей. Одно стало до кон
ца ясным: коллектив здесь 
работает дружный. Иначе 
трудно пришлось бы ди. 
ректору школы-йнтерната 
В. Н. Тегичеву. Хотя и ста
рались показать гостям все 
дучФее-лучшее, но куда 
скроешь так и выпирающую 
из всех углов бедность. 
Практически нет у Моря- 
ковской • вспомогательной 
школы шефов, изредка по
могает по мелочам, РЭБ 
флота, и то за деньги. А  
ими школа небогата, ре
монт делают своми силами, 
детей нужно всем обеспе
чить. Был бы под боком 
совхоз, обязательно взяли 
бы в а/ренду бычков, полу’- 
чили бы прибыль и детей 
бы заняли.

Болеет душа у директора 
и за будущее школьников. 
С ранней весны спиёывает- 
ся Тегичев с различными 
СПТУ, которые могли бы 
взять таких детей, какие 
обучаются в Мо|ряковской 
'Вспомогательной школе 
(практически все они — с 
отклонениями в психике). 
Но самая главная беда 
школы — отсутствие авто
буса. Раньше педагоги на
деялись на обещание уп
равления на!родного образо
вания: первый же автобус
— вам. Но поспрашивал ди
ректор коллег из других 
районов области, оказалось, 
и они держат в кармане та
кие же обещания. А  лич
ный транспорт детям из 
Моряковки просто жизнен
но необходим, продукты 
для столовой шкблй"заво
зит из Томска, часто ну
жен транспорт длй достав
ки детей в Томскую психо- 
больницу.

Обо всем этом директор 
чистосердечно поведал го
стям. И это после того, как 
показал ра'боту кружков, 
мастерских, после того, как 
ребята подарили педагогам 
из других школ свои пес
ни и танцы, салфетки, сши

тые своими руками.
Представители из три. 

надцати регионов страны 
от Смоленска до Хабаров
ска, деятели Детского фон
да им. В. И. Ленина, работ
ники НИИ общих проблем 
воспитания и НИИ дефекто
логии при АН СССР три 
дня провели в нашем горо
де, чтобы nocMorpert, как 
работают их коллеги. Целью 
се.минара стало определе
ние того оптимального ва
рианта жизни ребят, когда 
каждому будет хорошо и 
уютно в своем втором до
ме, а для некоторых и в 
единственном с рождения.

Гости побывали в шко
лах-интернатах 'Томска], 
вспомогательных интерна
тах, детском доме №  4, 
школе с продленным днем 
в Зональном. Везде им, не 
боясь показаться хуже, го
ворили и об успехах, и о не
достатках, потому что съе
хались в Томск педагоги и 
ученые не для проверки, а 
для решения общих, на- 
бивших уже оскомину про
блем.

Б. Ф. Арсеньев, замести
тель начальника •'Ульянов
ского управления народно
го образования, был удив
лен тем, что в Томске ана- 
логичное управление за 
короткий срок осуществи
ло идеи, которые их кол
лектив воплощает уже не 
первый год. Борис Федоро
вич подкинул томичам не
сколько очень актуальных 
идей, например, строитель
ство детских домов по типу 
городков, система поиска 
родителей и детей через 
приемное отделение Дома 
детства (новое название 
Дома ребенка).

Лестна была для сибиря
ков такая оценка их рабо
ты. На семинаре Томское 
о'гделение Педагогического 
общества РСФСР награж
дено Почетной грамотой 
Центрального совета, а 
четверо педагогов области 
приглашены в этом и буду, 
щем году на сессии ЦС и 
Педобщества.

Блокноты, выданные уча
стникам семинара в начале 
работы, к концу третьего 
дня были_ исписаны полно
стью: " кто' брал на заметку 
все новое, что увидел, кто 
(дерерисовывал наглядную 
агитацию, почти все обме
нивались адресами. Есть 
надежда, что томский опыт 
воплотится в жизнь не 
только в нашей области, но 
и за ее пределами.

Р. СКРРПНИКОВА,
Н. ШЕРЕМЕТ.

Пока в стране идут споры о том, созда
вать рабочие отряды содействия милиции 
или помочь правоохранительным органам 
как-то еще, в Первомайском районе по 
инициативе прокурора В. А. Зуева создан 
координационный совет по борьбе с пра
вонарушениями. В первых числах октября 
состоялось первое органнзациониое засе
дание.

Цель совета — быть в курсе оператив- 
ной обстановки, принимать конкретные 
экстренные .меры по урегулированию воз- 

- никающих проблем, принимать активное 
участие в нейтрализации очагов правона
рушений в «горячие» предвыходные и вы̂  
ходные дни.

В совет из 17 человек вошли партий
ные и советские работники, хозяйственные 
(руководители, представитеяи (п|равооХра- 
нительных органов, комсомола. Создание

совета вызвано ростом преступности в рай
оне, особенно среди подростков. Угоняют 
мотоциклы, велосипеды, воруют запчасти, 
уводят 'Коней, крадут дефицитную упряжь. 
Самое время подумать о создании авто.мо- 
тссекций, конноспортивного клуба. Думаю, 
что создание координационного совета ус
корит решение всех вопросов, усилит пер
сональную от§ётственность и спрос с ру
ководителей за состояние дел в их кол
лективах.

Проведены первые рейды. В них уча
ствовали члены совета: секретари райко
ма КПСС, главный агроно.м РАНО, проку
рор района. Выявлены недостатки на фер
ме колхоза «1 Мая» по сохранности объ
ектов. Председателю колхоза. Члену сове
та, держать ответ на ближайшем заседа
нии.

О. КОЧЕТКОВА.

Создан координационный совет I

смотрела более 50 вопросов.
Одно из эффективных ре

шений депутатской комиссии 
—  создание экологического 
центра при политехническом 
институте, 'который, объеди
нив специалистов, взялся за 
решение наиболее острых 
проблем по технике и тех
нологии предотвращения 
вредных выбросов промыш
ленными предприятиями. 
Этот коллектив должен стать 
ядром межотраслевого го
родского, лучше областного, 
инженерного экологического 
центра, 'Который сможет ре
шать сложные 'Природоох
ранные .проблемы.

При горисполкоме создан 
экологический совет. В не
го включены ряд руководи
телей промышленных пред
приятий, ученые, предста
вители общественности, конт
ролирующих органов, депу
таты. Работа этого совета 
делает более реальным ис
полнение решений депутат
ской комиссии, повьпцает 
уровень ее /кеформврорант 
ности по основным nP^jEW®- 
охранным проблемам.

Эффективно работает в 
горо-де 6-я секция ЗООП 
(чего нельзя оказать р го» 
родском обществе озарены 
природы). Она остро ставит 
вопросы и сама щр ртре- 
М'ится найти пути изц .реше
ния. Это ее инициащры о 
проведении митингов, орга
низации пикетов в борьбе за 
чистоту реки. Томь, против 
строительства завода БВК. 
Представители секции прак

тически принимают участие 
в работе депутатской комис
сии, координационного сове
та, активно участвовали в 
разработке программы, кото
рую мы сегодня рассмат.ри- 
ваем. Среди авторов про
граммы — председатель сек
ции, депутат Советского рай
онного Совета А . И. Гришин. 
Активно участвуют в реше
нии природоохранных проб
лем руководители завода из
мерительной аппаратуры
Ю. А. Пёлявин, В. В. Ного
вицын, научно - производст
венного объединения «По
люс» П. В. Голубев, П- Ф- 
|Маслов.

Докладчик 'Перечисляет
имена ученых, руководите- 
лей, депутатов. В се  так. Эн
тузиасты заслуживают доб
рого слова. Но ведь эколо
гическая ситуация в Томске 
остается тревожной. И одна 
из основных причин в том, 
что большинство первых ру- 
КОВОДителей предприятий 
достаточно равнодушны к 
эК'Ологичееким проблемам 
■ или продолжают решать их 
по остаточному принципу.

ЗАМЕТКИ 
В ПЕРЕРЫВЕ

Как окажется 'Потом, сес
сия будет идти весь день до 
самого вечера. И  вполне по
нятно: и депутатам, и при
глашенным обсуждаемая 
проблема была далеко не 
безразлична. 'Надо было про
явить и принципиальность, и 
смелость, чтобы вынести на

сессию предложение выра
ботать экономический м еха -'  
низм регулИ|рования приро
доохранной деятельности про
мышленных предприятий —  
установить плату за выбро
сы вредных веществ в окру
жающую среду. Поставле- 
'на была задача создать си
стему мониторинга в городе, 
а также научно-производ
ственной 0!рга.низации, позво
ляющей сконцентрировать 
научные и инженерные кад
ры. Проблемы изучения 
комплексного влияния за
грязнений' окружающей ере- 
ды на здоровье населения, • 
воспитания у жителей горо- 
Да энологической культуры, 
■ проблемы форм.ирования сре
ды обитания томичей (кон
цепция уплотнения застрой
ки  привела город по суще
ству в тупик), несовершен
ного водоснабжения —  все 
это можно решать при од
ном условен: сессия должна 
принять пр1>г,рамму на пяти
летку.

Что обратило на себя вни
мание? 6-я секция ВООП, 
так называемые неформалы 
на этот раз оказалась вме
сте с депутатами «по одну 
сторону баррика'ды». Слова 
благодарности были сказаны 
докладчиком в адрес М. Г. 
Сесюниной. И буквально 
так: «Она по существу вы
полняла роль «скорой эколо
гической помощи», Марина 
Георгиевна сформулировала 
авторам прюграммы 11 пунк- 
тов мероприятий, и практи
чески все они представле-

ны в документе.
— Хватит секретности,— 

сказала М. Г. Сесюнина на 
сессии. — Надо определить 
зоны 'Опасности, нам нужен 
план города, мы должны 
знать, что будет строиться. 
Главный архитектор города 
В. /Р. Новиков пока не чув
ствует своей ответственно
сти и предлагает растянуть 
работы на 2— 3 года. Это 
недопустимо. Нам надо вы
растать экономические 
санкции для безответствен
ных должностных лиц. Эко
логические паспорта надо 
■подг'Отовить до конца года. 
Право на расширение м'огут 
получить только экологиче- 
ски чистые предприятия,

— Нам мешает ведомст- 
венная разобщенность, — за- 
м'етил заместитель председа
теля горсовета В. В. Гон
чар. — В городе за приро
доохранной деятельностью 
следят 20 контролирующих 
органов, но толку мало. 
Предлагаемый совет по уп- 
павлению программой и под
чиненный сессии должен 
получить право выбирать из 
программы приоритетные 
направления. А  инженерно- 
экологический центр при ис
полкоме будет практически 
реализовывать намеченную 
программу.

/ДИРЕКТОРОВ
ПРИШ ЛОСЬ
УБЕЖ ДАТЬ

На парадоксальную ситуа
цию обращалось внимание

еще в докладе Ю. П. По- 
холкова. Суть ее вот в чем. 
Окружающую среду зааряз- 
няют в городе промышлен- 
ные предприятия. Руководи-. 
гели их участвуют в рабо
те сессии, потому что боль
шинство из них —  депута
ты городского Совета... и 
■представляют здесь интере
сы своих избирателей, то 
есть жителей города. Мо
жет, оттого не^ювко чувст
вовал себя на сессия дирек
тор объединения «Сибка- 
бель» А. Н. Семес и не то
ропился актив'но участвовать 
в обсуждения экологической 
программы. Директор сидел 
в зале, а на трибуну вышел 
другой депутат из этого кол
лектива — Ф. О. Гофман. 
Не поднимая глаз, он мед
ленно зачитывал заранее 
подготовленный текст, пере
числяя марки и штуки де
монтированного и нового 
оборудования, сообщал, 
сколько денег затрачено 
объединением в 12-й пяти
летке на охрану 'Природы...

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СПРАВКА.
На заводе «Эмальлровод» заме

на змальагрегатов, внедрение 
технологии эмалирования из 
расплава смол, а также пере
вод производства проводов на 
другой эмальлан ие прине
сли ожидаемых результатов. 
Замеры на границе санитарно- 
защитной зоны на фенол, фор
мальдегид, трикрезол показали: 
санитарные требования не вы
держиваются, а каталитический 
способ дожигания газов при
водит к образованию вторич
ных загрязнителей атмосфе
ры.

Но А. Н. Семес молчал до 
той поры, пока не был под

нят вопрос о принятии ре
шения горисполкома о воз
мещении ущерба, наносимо
го выбросами загрязняющих 
веществ в атмосферный воз
дух и сбросами неочищен- 
яых вод в ToiMb и ее прито
ки. Тогда 'ОН начал требо
вать от депутатов не торо
питься.

Справедливости ради сле
дует сказать,, что первым 
запротестовал представитель 
другого объединения, «Сиб- 
электромотора», В. Т. Устю
жанин, хотя ему-то, несколь
ко лет проработавшему здесь 
секретарем парткома, луч
ше других было известно, 
как загрязняет природу один 
лишь завод «Электроцентро, 
лит» этого объединения.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СПРАВКА.
Выбросы объединения в шесть 

раз выше предельных, не про
ведена инвентаризация вред
ных веществ, не начата разра
ботка экологического паспорта 
предприятия. На одном участ
ке неисправны 19 циклонов пы- 
легазоочистных установок, на 
лакокрасочном производстве 
десять установок действуют 
неэффективно. Строительство и 
ррнонструкция объектов ве
дутся без экологической экс
пертизы. Гальваника станции 
нейтрализации работает в од
ну смену, а в другие смены 
сточные воды без очистки 
сбрасываются в канализацию.

Теперь же на сессии де
путат В. Т. Устюжанин об
виняет авторов программы 
в одностороннем подходе, до
казывая, что экономическая 
ситуация не изменилась: по- 
прежнему у предприятия все 
деньги забирают в государ
ственный бюджет и в расло-

ряжение ведомства. На ос
тавшиеся средства удается, 
мол, только-только концы с 

.концам'И свести. В. Т. Устю
жанин вносит деловое, на 
первый взгляд, конструктив
ное предложение: обратить
ся в Совет Министров 
СССР с просьбой за счет 
сокращения отчисления ве- 
ДОМСТВЭ1М сформировать в 
городе экологический фонд.

Автору предложения был 
дан исчерпывающий ответ: 
воз.мещать нанесенный ущерб 
предприятие должно из фон
да социального развития. 
Тогда коллектив сам разбе
рется у себя, кого и как на- 
до будет наказывать.

Но директора предприя
тий словно сговорились, уп
рямо твердили, что с при
нятием решения о возмеще
нии ущерба не надо торо
питься. Особенно активным 
был А. Н. Семес. Он согла
шался, что 'ДЛЯ изменения 
экологической ситуации тре
буются немалые средства. 
Но решать сейчас вопрос о 
возмещении ущерба нельзя, 
так как никто из депутатов, 
По его мнению, глубоко не 
вник в проблему. Директор 
ГПЗ-5 Ю. р. Гальвас согла
шался, что за причиненный 
вред природе надо платить, 
и он не против. Но тоже до
казывал коллега.м.депутатам, 
что сам механизм возмеще
ния ущерба ие отрегулиро
ван: чего торопиться"^

Депутаты убедились, что 
все-таки руковздкели про
мышленных 'Предприятий

заражены, что называется, 
ведомственной психологией.
Для них на первом плане 
производство, продукция,, 
хозрасчет... Но ведь хозрас
чет — он не ради хозрасче
та, а ради человека.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СПРАВКА.
На заводе режущих инструмен

тов выбросы вредных веществ 
превышают предельные в два 
раза, Нарушается эксплуата
ция установок очистки газов, 
станция нейтрализации сточ- 
ны:  ̂ вод неисправна. Послед
ние три года охраной окружа
ющей среды здесь всерьез че 
занимаются.

— Мы не имеем права 
оставлять программу на три аг-| 
меся'ца, — заявил замести
тель председателя горсовета 
В. В. Гончар. И его слова 
нашли взаимопонимание у 
депутатов. Они приняли про. 
грам'М'у, но с учетом, что в 1>1’Ве|
нее будут внесены все вы- аво{
сказанные замечания, до- кай|
полнения, паправки.

Свершилось! Где взять ор*/!
средства для дроведения ее по1
в жизнь? Будет создаваться 'рга1
фонд И1 средств предприя- акод
тий, в: дтых за в#змещение w y|
ущерба природе, из отчисле- скоя
ний городского бюджета, из вос|
вкладов в прирВДоохранные >чве1
мероприятия • самих трудо- Юто|
вых коллективов, ' ест

Сессия избрала совет - по jnap 
управлению городской про- Ны|
граммой охраны окружаю- тои|
щей среды на X III пяти. Ь1ся|
летку. В его составе 29 
человек. Возглавил его за
меститель председателя гор- 
исполкома В. .В. Гончар.

п. колотовкин.
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Фото В. КАЗАНЦЕВА.

С двух неудач началось 
уральское турне томских 
хоккеистов. Первые матчи 
«Кедр» проводил в Магни
тогорске с «Металлургом». 
Обе встречи шли в упор, 
ной и напряженной борьбе. 
Причем томичи все время 
находились в роли отыгры
вающихся.

В первой игре равнове
сие в счете сохранялось в 
двух периодах. Счет от
крыл на 7-й минуте уралец
A. Исаков, но К. Гимро 
сравнял его на 15-й мину
те. В третьем пе1риоде
B. Сальников на 45-й мину
те выводит «Металлург» 
вперед — 2:1, но уже через 
8(!) секунд отличился 
А. Сваровский, сравнявший 
счет. На 53-й минуте

ПРАЗДНИК
БИБЛИИ

Именно так назвали 
свою встречу с горожа
нами, прошедшую в од. 
но нз минувших воскре
сений, члены колпашев. 
ской общины евангель
ских христиан-баптистов.

— Когда руководите
ли общины обратились в 
горисполком с просьбой 
разрешить провести это 
мероприятие вгородском 
Доме культуры, это 
заставило нас задумать
ся,' и всерьез, — говорит 
Римма Степановна Се- 
микина, секретарь ис
полкома, председатель 
городской комиссии со
действия контролю за 
соблюдением. < законода
тельства о религиозных 
культах. — Еще недав
но подобное было бы 
.просто немыслимо. iHo 
сегодня мы все стараем
ся освобождаться от по. 
дозрительности и недо- 
верия к верующим.

Тем более что речь 
идет о пропаганде Биб
лии — памятника миро
вой культуры, неотъем
лемой составной части, 
а можно сказать, и фун
даменте вырабатываемой 
веками общечеловеческой 
нравственности. Не на
до забывать, что пред
ставители .церкви, бапти. 
стских общин начинают 
во многих регионах стра
ны активно участвовать 
в решении задачи, со 
всей остротой вставшей 
перед нашим обществом, 
в борьбе с преступностью, 
воспитании .милосердия и 
гуманизма.

На праздник Биб
лии собрались сотни го
рожан — в их числе ра
бочие, учащиеся, пред
ставители интеллигенции. 
Со сцены Дома культу
ры прозвучали выдерж
ки из Библии, проповеди 
и песнопения со слова
ми о добре, любви к че
ловеку...

Е. ЗАЛОГИНА.

Приезжайте, 
ветераны!

Все дальше уходят в 
историю суровые годы 
войны. Бее меньше оста
ется фронтовиков, и тем 
сильнее их стремление к 
общению с боевыми дру
зьями.

Встреча с фронтовыми 
друзьями, со своей бое
вой молодостью — это 
всегда праздяик. Но не 
все ветераны нашей про
славленной 128гй стрел
ковой Псковской Красно
знаменной дивизии знают 
о существовании в Ленин
граде совета ветеранов 
дивизии, который с 1978 
года регулярно организу
ет и проводит встречи ве
теранов. Под руководст
вом совета во многих го
родах страны созданы 
школьные музеи боевой 
славы нашей дивизии.

Мы продолжаем по
иск и приглашаем всех 
ветеранов: 374-го, 533-го 
и 741-го стр. полков, 
292-го АП, 2120ВС, 
2510-го ИПТАД, 132МСБ 
и других подразделений 
дивизии.

Отклики и запросы на
правлять • по адресу; 
191011, Ленинград. Фон
танка, 7, совету ветера
нов 128-й ОПКД)

Л. И|» ИШ АНЬКЯН, 
председатель совета.

кино=

П ОСЛЕ долгого мол
чания мы должны 
были признать, >̂ то 

не только в «загнивающем» 
капиталистическом общест
ве, как принято было рань- 
ше писать, но и в нашей 
стране проституция сущест
вует. В газетах и журналах 
появилось в последнее вре
мя немало статей, в кото
рых почему-то внимание 
акцентировалось не на рис
ке и действительном забо
левании СПИДом и венери. 
ческими заболеваниями про
ституток. а на их фантасти
ческих заработках и 
«сладкой жизни». Это в не
малой степени способство
вало пополнению и расши. 
рению географии этой про- 
фессии за пределами сто
личных и портовых горо
дов. Сакраментальное
«Мужчина, угостите даму 
сигаретой» можно теперь 
услышать чуть ли не у 
каждой гостиницы.

Повесть В. Кунина «Ия. 
тер девочка» быстро стала 
бестселлером — ходкой, чи. 
таемой книгой. Вскоре . на 
основе авторского сценария 
был создан советско-швед
ский фильм «Интердевоч
ка» (шведский вариант — 
«Фрекен Танька»). Его ре
жиссер П. Е. Тодоровский 
известен советскому зрите
лю как постаноящик роман
тических, очень лирических 
фильмов «Городской ро
манс», «'Военно-полевой 
роман». Это картины-раз
мышления об общности лю
дей, о трагедиях, доброте, 
ценностях в жизни, истин, 
ных и мнимых. Не явилась 
исключением и его новая 
кинолента, которая, на пер
вый взгляд, посвящена про
тивоположной теме.

Фильм имеет потряса
ющий кассовый успех. В 
Москве и других городах 
очереди были не меньше, 
чем за самыми дефицитны
ми товарами, билеты рас, 
купали задолго вперед. В 
Томске ажиотаж не такой 
бурный, но пока приобрести 
билеты на фильм трудно. 
Думаю, что это связано не 
только с пикантностью фа
булы. В чем же дело? Как 
объяснить его успех? На 
этот вопрос нет однознач. 
него ответа. Можно выска
зать лишь несколько об- 
щих и частных предполо
жений.

Одно из общих предполо- 
жений — это снятие дли
тельно и жестко проводи, 
мых запретов на все явле
ния, , связанные с сексом. 
Ведь не случайно в одном 
из международных телемо- 
CToS' на вопрос одной из 
американок «Как решаются 
у вас вопросы секса?» на
ша милая, очевидно, замуж, 
няя соотечественница гордо 
ответила: «У  нас секса
нет!»

Однако'ничто нельзя за- 
де:ржать искусственным за
претом. Сексуальные про
блемы, некогда сотрясавшие 
западный мир, с опоздани
ем на многие годы докати
лись и до нас. Но если на 
Западе после «сексуально
го бума» отмечаются отчет
ливая реставрация любов- 
но-романтических отноше
ний, явное стремление к 
созданию прочной семьи, к 
человеческому теплу, то « в 
нашей стране после стро
жайшего табу появились 
перехлесты, иногда даже 
неуправляемое доловодъе.

Свидетельством тому может 
служить тематика многих 
видеосалонов (спонсорами 
которых не так уж редко 
являются комсомольские 
организации?!), да и в квар- 
тиры владельцев видеомаг- 
нитофонов прорывается чер
ная «порнуха».

Вырвавшийся поток пор- 
норазвлекательных сюжетов 
грозит не только смести

бенно то, что касается личной 
жизни. Изобретательность, 
с которой старшие школь
ники находят способы обой- 
ти самые' изощренные за- 
преты своих родителей, 
поистине не имеет границ. 
Очевидно, это универсаль
ный принцип. Мы с ним 
столкнулись и при попытке 
/.администрат.ив'ного введе
ния сухого закона и даже

Фрекен 
Танька 

и другие
все естественно. нравствен
ное на своем пути. Мы, 
врачи, уже наблюдаем но
вую категорию извращений 
— сексуальную видеома
нию, ведущую, по мнению 
ряда ученых, к половой сла
бости. Я глубоко уверен, 
что нормальным юношам и 
девушкам, как и взрослы.м, 
никакая порнография не 
нужна (за рубежом видео
салоны уже давно пусту
ют). Лицам же, озабочен, 
ным этими проблемами, я бы 
рекомендовал лучше обра
титься к врачам-сексопато- 
логам.

Повесть и фильм «И н
тердевочка» открыли НО
ВЫЙ феномен. (Совершенно 
неожиданно оказалось, что 
проституция, по мнению 
многих молодых девушек, 
не столь уж позорное, а 
даже для некоторых пре
стижное занятие. Режиссер 
П. Е. Тодоровский получил 
сотни писем от девушек, 
узнавших, что он собирает
ся снимать такой фильм. 
Они писали, что повесть 
«Интердевочка» — про них. 
Для подтверждения они 
присылали свои, мягко го
воря, нетрадиционные фото
графии, чтобы убедить ху
дожественный совет в их 
физической привлекатель
ности в этой роли. Еще бо
лее потрясающие данные 
приводят «(Аргументы и 
факты», опубликовавшие 
результаты анкеты, прове
денной для старшеклассни
ков некоторых школ: . про
фессия проститутки лидиру
ет по заманчивости, по спо
собности быстрее и легче 
достигнуть ком|фортабель- 
ности жизни.

Многие яростно осужда
ют проституток. Готовы за
бросать их камнями, требу, 
ют применения по отноше
нию к их профессии— тор
говцев телом — уголовной 
ответственности. Возможно, 
они правы. Но это не един
ственная правда. Невольно 
припоминается евангель
ская притча о грешнице: 
когда толпа хотела забро
сать молодую блудницу 
камнями, Иисус остановил 
их. «...Он, воскликнувшись, 
сказал им; «'Кто из вас без 
греха, первым брось в нее 
камень!». И толпа пазо- 
шлась. Очевидно, нужно не 
только обоснованное адми
нистративное наказание.

Односторонне запретить 
ничего просто нельзя. Осо-

резкого ограничения прода
жи спиртных напитков.

Что же толкает молодых 
девушек на, путь проститу- 
ции?

Как взяточничество, кор
рупция, алкоголизм, нарко
мания, так и проституция 
имеет свои социальные 
корни. 'Возможно, что ус
пех фильма связан с по
пыткой вскрыть питатель
ную почву этого, как рань
ше писали, «негативного со- 
циального явления».

Я не хочу пересказывать 
фабулу фильма. Она мало 
чем отличается от содер
жания повести. В нем опи
сывается жизнь валютной 
проститутки Тани Зайцеве!! 
и косвенно — ее подруг по 
профессии.
. Таня Зайцева — корен
ная ленинградка, ее Интел- 
лигентная, живущая на бо
лее чем скромную зарплату 
мама — учительница,. пыта- 
лась ей дать музыкальное и 
высшее образование, кото
рое сулило ей те же мате
риальные трудности быта, 
которые она видела в сво
ей семье и у соседей. И она 
'бунтует против «обычной» 
жизни на 120 рублей жало
ванья, со скудным, полуни- 
щенским бытом, грубыми, 
часто пьяными мужчинами, 
очередями, где все достает, 
ся с трудом.

Не лучше положение и у 
других интердевочек.

Сценарист и режиссер 
умело показали многообра
зие нашей жизни, где не так 
уж редко одни пороки чуть 
ли не узаконены, а другие 
— общественно порицаемы. 
Таня Зайцева — прости
тутка. Но она человек. Два 
раза в неделю она прекрас
ная медицинская сестра — 
Татьяна Николаевна. Ее 
любят и уважают коллеги 
по работе, больные. Она 
милосердна, искренна и 
бескорыстна ко всем боль, 
ным. Она это делает не за 
пятерку, не за коробку шо
коладных конфет, она луч
ше будет себя продавать, 
чем ■ обирать немощных и 
беспомощных. И это ее свое
образное целомудрие, так
же, как и верность мужу, 
забывать нельзя." Кстати, 
йсиходогически становится 
понятна симпатия зрителей 
к грешной Татьяне, а не 
ханже и «сту1качке» адми
нистратору этажа и швей
цару, обирающим этих 'де
виц.

В. Марусов забрасывает 
третью шайбу в ворота 

Кедра». На последней ми
нуте томичи заменяют вра
таря шестым полевым игро
ком, устремляются в атаку, 
но пропускают четвертую 
шайбу. Правда, за 7 се- 
к\Шд до финальной сирены 
Д. Сырцев устанавливает 
окснчателъный результат 
матча — 3:4.

И в повторной встрече 
изнуряющая погоня в счете 
за хозяевами поля томичам 
не удалась. Они потерпели 
поражение— 2:3. Неудачи в 
этих матчах не позволили 
«Кедру» сохранить за собой 
третье место в турнирной 
таблице.

В. КОРШУНОВ.

Эти «падшие женщины» 
не идеализир!>чрт свою про
фессию, понимают, что они 
«молотят» деньги, как они 
говорят, «окуная свою 
жизнь в дерьмо». Они меч
тают создать хорошие, чи- 
стые семьи, помочь своим 
детям или больным род
ным.

Безусловно, успеху филь- 
'ма способствуют еще два 
фактора; во-первых, вели
колепная актриса .москов
ского театра «Современ
ник» Елена Яковлева, ко
торая не играет свою геро
иню, а живет ее радостями, 
горестями, сопереживает ее 
судьбе: во-вторых, мело
драматическая окраска в 
общем-тб трагической судь
бы отчаявшейся, одинокой в 
чужой стране фрекен Тань
ки. (Кстати, заметим, что не 
фильмы ужасов или порно
графия, а мелодраматиче
ская «Изаура» или лириче
ский семейный конфликт 
«Крамер .против Крамера» 
имеют в последние годы наи
больший успех у зрителя). В 
этом трудном фильме сце
нарист и режиссер избежа
ли многих подводных ри
фов и не разбились, не уто
нули в безвкусице и буль
варщине. И в этом отноше
нии он Напоминает замена- 
тельный итальянский
фильм, имевший огромный 
успех во всем мире, о доб
рой и доверчивой прости
тутке из «.Ночей Кабирии».

Не со вбем в фильме мо
жно согласиться. Режиссер- 
постановщик не скрывает 
своих симпатий к обобщен, 
ному обхжзу интердевочек в 
лице Тани Зайцевой. Это 
его право. Но в этих симпа- 
тиях проглядывает противо
речащая жизни их идеали
зация, некая попытка пред
ставить «интердевочек» 
чуть ли не как борцов про- 
тив бьгашей во времена за
стоя социальной несправед
ливости. Это явный пеое- 
бор. Кроме того, не надо 
забывать, что интердевоч
ки — это реальная группа 
риска по СПИДу и венери
ческим заболеваниям.

Думаю, что фильм толь
ко бы выиграл, если бы в 
него не были включены не
которые эпизоды, показыва- 
ющие «технологию» работы 
интердевочек. Я пишу об 
этом, чтобы еще раз напом
нить о взрывоопасности не
продуманной гиперсексуаль
ной тематики. Требуется 
тут особая деликатность. В 
противном случае при от
сутствии нравственной и 
бытовой культуры она мо
жет вызвать темные инстин
кты. В искусстве, как и в 
медицине, на первом плане 
должен быть принцип: «'Не 
нав'реди».

Сейчас нам понятно, что 
в жизни не бывает только 
положительных и только 
отрицательных героев,. В 
жизни все сложно. И нель
зя полностью отрицать по
пытку В. Кунина и П. Тодо- 
ровокого своим, может 
быть очень спорным, путем 
привлечь наше внимание к 
земной жизни, к милосер
дию, нравственности, ду
ховности, дефицит которых 
испытываем сегодня и мы, 
и с нами трагически погиб
шая фрекен Танька.

Е. КРАСИН, 
врач.

Автор .просит перечис
лить гонорар на всесоюз
ный счет «АнтиСПИД» • 
№ 700645 Жилсоцбанка 
СССР.

26 октября в Доме поли
тического просвещения (ул. 
К. Маркса, 14) начинает 
работу лекторий для вете- 
раков партии, труда и 
БОЙН. Тема занятия— «Теоре
тическая концепция , социа
лизма и реальность».

Начало — в 15 часов.
В этот день здесь же со

стоится и городская конфе
ренция преподавателей ка
федр общественных дисци
плин вузов, в ходе которой 
будут обсуждены вопросы 
преподавания общественных 
наук.

Начало — в 15 часов.

падный,_9— 14 метров в се
кунду, температура ночью 
плюс 2 — минус 3, при 
прояснениях до минус 8, 
температура днем 26-го 1 — 
6 градусов тепла, .по северу 
до минус 3, 27-го от минус 
2 до плюс 3 градусов.

Телевидение

КЛУБ МНОГОДЕТНЫХ
Клуб многодетных се- 

мей Советского района 
«Большая семья» создан 
20 мая этого года. А  31 
мая женсовет района .про
вел первый вечер отдыха, 
посвященный Дню защиты 
детей. Совет клуба в этом 
и следующем году решил 
работать по идеологической.

социально - эконом1ической, 
культурно-массовой и спор
тивной програм'мам, а так
же по програм'мам «Здоро
вье» и «Неблагополучные 
семьи».

Разумеется, предполага- 
датся и другие мероприятия. 
Недавно в ДК «Энергетик» 
с помощью районного Дома

пионеров . состоялся празд
ник «Золотая осень».

Сегодня в Доме культу
ры (ул. Енисейская, 43) в 
18 часов состоится очеред- 
ное собрание семей, в ко- 
торых воспитывается трое 
или больше детей.

Л. ЧИЧКАН.

Тираж «Спортлото»
Результаты 43-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6  из 
45» и «5  Из 36», состояв
шегося 22 октября 1989 го
да;

«6 да 45»; 4, 5, 13, 18,
19 23

«5  ,из 36»: 2, 6, 7, 15,17.
Тираж «Милосердие» «5  

из 36», состоявшийся 22 
октября 1989 года: 3, 16,
22, 33, 34.

(ТАСС).

СРЕДА, 25 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Завещание старого мастера». 
2-я серия. 9.4о — «Встреча 
деловых людей». Конкурс
«Арендатор-89». Передача 1-я. 
10.40 — «Собачье сердце».
Художественный телефильм. 
1-я серия. 11.55 — «Здравст
вуй, музыка!» 12.30 —«Инсти
тут человека». 13.30 — «Ра
дуга» (Нигерия).

С 13.55 до 15.25 — перерыв.
15.25 — л . - В .  Бетховен

Концерт для фортепьяно,
скрипки и виолончели с орке
стром до мажор. 16.05 —«Ма
ма. папа и я». 16.35 — Кон
церт белорусской песни. 16.50 
— «Детский час» (с уроком 
английского языка), 17.50 — 
Философские беседы. 18.35 — 
«Сегодня в мире». 18.50 — 
«Встреча деловых людей».
Конкурс ■ «Арендатор-89». Пе
редача 2-я. 19.50 — «Собачье 
сердце». 2-я серия. 21.00 — 
«В|ремя». 21.35 — Актуальное 
интервью. 21.45 — Телевизи
онный клуб «Любителям опе
ры». 23.00 — «Сегодня в ми-

П О ГО Д А
■Сегодня — облачно с про

яснениями, временами осад
ки, местами гололед, ветер 
южный, 9— 14 метров в се
кунду, темЕпература от 
плюс 1 До минус 4, по югу 
1— 6, в Томске 3— 5 гра
дусов тепла. На дорогах го
лоледица.

26 и 27 октября — об
лачно с прояснениями, вре
менами осадки в виде дож
дя и мокрого снега, голо
ледные явления, ветер за-

ре». 23.15 — «Говорит Моск
ва». К 60-летию советского 
радиовещания на зарубежные 
страны.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.15 — «Барышня». 
Научно-попул1ярный, фильм. 
8.35, 9.35 —ОснЬвы информа-, 
тики и вычислительной тех
ники. 11-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год. 10.05-- 
Немецкий язык. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Общая биология. 10-й 
класс. 11.05 — Новости. 12.05
— «Микко из Тампере просит 
совета». Художественный теле
фильм (СССР. Финляндия, 
1988 г.). 13.45 — Концерт. 14.00
— Программа Саратовской 
студии телевидения.

С 14.55 До 17.30— перерыв.
ТОМСК

17.30 — «По следам снеж
ного человека». Научно-попу
лярный фильм. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Таежный 
меридиан». 19.45 — «Золото, 
вал и гармония». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — К открытию сезона 
театра куклы и актера «Ско
морох».

МОСКВА
21.00 — На сессии Верхов

ного Совета СССР.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

25 октября. «Кабала свя
тош» —  19.

26 октября. «Аномалы» —
19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 октября. «Интердевочка» 

(две серии)—8-20, 10-40. 13-20. 
16, 18-40, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО 
26 октяб)1я. -«Интердевочка» 

(две серии) — 8-10, 10-45,
13-20, 16. 18-40. 21-20. «Интер
девочка» (две серии) — 9, 12,
15. 18, 20-50. «Чем больше 
людей с гитарами...» —  9. 10. 
11, 12.

«ОКТЯБРЬ»
26 октября. «Интердевочка» 

(две серии) —9. 12, 15, 18,21. 
«Интердевочка» (две серии) — 
8. 11, 14, 17, 20, Видеозал: 
«Сияние» —  14, 16-15, 18-30,
20-45.

«ПИОНЕР»
26 октября. «Отроки во Все

ленной» —  9, 10-40. 12-20.
Киноклуб «Солдаты Родины 
моей» —  14. «Неуловимые 
мстители» —  14, 15-40. «Дан
ди по прозвищу Крокодил» —
17- 20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
26 октября. «Аборигены» 

(две серии) — 9. 11-30. 16.
18- 30, 21. «Мио, мой Мио» —

«СИБИРЯК»
26 октября. «Рысь возвра

щается» —  9-20. «Данди по 
прозвищу Крокодил» —  11,
13. 15. 17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

26 октября. Мультфильм 
«Прожить жизнь матери» (из 
серии «Галактический экс
пресс» № 999») —  10-20. 12.
«За прекрасных дам» —  14.
16, 18. 20.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
(ул. Смирнова, 30)

26 октября. «Завтра была 
война» —  14. «Филиал» 18.

СОВХОЗУ « а л е к с а н 
д р о в с к и й » Александров
ского райо,на Томской обла
сти требуется на постоян
ную работу главный зоотех
ник совхоза. Оклад — 250 
руб. (возможна доплата за 
высокую квалификацию до 
50 процентов должностного 
оклада), 50 процентов рай
онного коэффициента и за 
каждый отработанный год по 
10 процентов северной над
бавки до 50 процентов. 
Квартира предоставляется.

Обращаться по тел. 2-20-75, 
2-15-37.

КООПЕРАТИВ «ВОС
ТОК» «ТОМЛЕССТРОЯ» 
производит ремонтно-строи
тельные работы для насе
ления, а также предприятий 
и организаций.

Здесь же открыт участок 
по ремонту автомобильного 
транспорта. Производятся 
следующие виды работ: 
правка и рихтовка кузовов, 
их покраска, ремонт дви
гателей и подвесок.

Наш адресе; г. Томск, ул, 
Н.-Луговая, 37-а (район 
мясокомбината). Тел.
78-07-87.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

ОТКРЫТИЕ XI ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА
1 ноября — в 19 час
ТЕАТР

ЧИТАЕТ
ПЬЕСУ

МИХАИЛА Ш АТРОВА  
«ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ...»

(авторская версия событий, происшедших 
24 октября 1917 года и значительно позже)

, Главный режиссер театра — заслуженный артист 
РСФСР Олег АФАНАСЬЕВ.

Наш адрес: пер. Нахановича, 4.
Оправки по телефонам 2-36-55, 2-39-72.

СПТУ-33 проводит дополнительный набор учащихся 
в группы СПТУ на базе 8 классов (3 года обучения) по 
следующим специальностям: контролер ОТК, лаборант 
строительный (девушки): машинист СДМ (бульдозерист); 
Электрогазосварщик;

, в группы ТУ на базе 10 классов (в возрасте до 30 
лет): оператор пульта управления по производству ЖБК; 
крановщик мостового крана (срок обучения — 10 меся
цев); 'электрогазосварпщк (срок обучения— 8 месяцев), 
электромонтажнтс по силовым сетям и силовому обору
дованию (срок обучения — 8 месяцев);

, в группы вечернего отделения без отрыва от произ- 
водства (срок обучения — 5 месяцев) по специально
стям: электрогазосварщик (с оплатой 130 рублей); 
электромонтажник по силовым сетям и силовому обо
рудованию.

Для групп СПТУ — доплата 20 .рублей; для групп 
Т У — огипендия 30 рублей и доплата 56 рублей; для 
специальности электромонтажник — 100 ру^ле!). Время 
учебы засчитывается в трудовой стаж.

Для поступления необходимы следующие документы;
На дневное отделение; заявление, документ 

об образовании, характеристика, медсправка, 6 фотокар
точек 3 x 4  см;

На вечернее отделение: заявление, доку
мент об образовании, направление с Цреддриятия или 
оправка с места работы.

Наш адресе: г. Томск-27, ул. Смирнова, 44/1. Тел. 
77-29-21.

( )ТРУМ ОУСТГ^ОИ СТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
В ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ: рабочего, имеющего 

квалификацию сварщика, макетчика с выполнением обя
занностей по сна^ению, секретаря-машннистку. Справ
ки по телефонам 2-36-42, 2-44-88.

На АВТОЭКСПЕДИЦИОННУЮ БАЗУ ТОМСКОГО 
ОБЛТЮТРЕЕСОЮЗА: (кузиецц, , слесцрей-агреТагЧиков1, 
слесарей-мотористов, слесарей по ремонту автомобилей, 
водителей автомобилей, повара, кочегаров.

СОВХОЗУ «БАТУРИН- 
скии » ТОМСКОГО р а й 
о н а  на постоянную работу 
требуются: экономист на
должность главного эконо
миста совхоза с предостав
лением благоустроенной 
квартиры. Требование к 
специалисту — стаж работы 
в сельоком хозяйстве в дол
жности экономиста не ме
нее 5 лет: экономист на 
должность экономиста по 
внутрихозяйственным расче- 
тамг бухгалтеры автотрак
торного парка. Приглашен
ных опециалистов по приез
де совхоз обеспечивает квар
тирами вне оче(реди.

Оправки по тел. 95-97-87, 
95-97-22.

На м е б е л ь н ы й  КОМБИНАТ; старших мастеров, 
теплоэнергетиков, экономиста в ОМТС, столяров, уче
ников столяров, станошшков, учеников станочников, сле- 
сарей-наладчиков деревообрабатывающего оборудования, 
электромонтеров по ремонту электрооборудования, води, 
телей автопогрузчиков, электросварщиков, слесарей.ре. 
монтников, экономиста по ^руду.

Доставка на работу и с работы — служебным тран
спортом.

Справки по тел. 78-97-80.

В НИИ КАРДИОЛОГИИ ТНЦ АМН СССР срочно; 
врачей.кардиологов, йрача-диетолога, диетсестру, мед. 
сестер, медсестер операционных, рентгенолаборантов, 
повара 5-го разряда, сестру-хозяйку, старшего инженера 
клиник, машиниста по стирке спецодежды, дворника, 
вахтеров, кухонных подсобных рабочих, старшего инспек. 
тора отдела кадров.

Справки по тел. 1-05-59.

На КОМБИНАТ СПЕЦОБСЛУЖИВАНИЯ; столяров, 
заливщиков памятников, бухгалтера расчетной группы, 
водителей категории «Д», землекопов, кочегаров.

Справки по тел. 75-22-08.

Коллектив Томского 
ЦНТИ выражает глубокое 
соболезнование М. И. Са
вельевой, всем родным по 
поводу кончины ветерана 
партии, труда и Великой 
Отечественной войны

САВЕЛЬЕВА 
Анатолия Алексеевича.

Коллектив архитектурно- 
строительного отдела, 
профсоюзный комитет ин
ститута «Томскгипровод- 
хоз» выражают глубокое 
соболезнование начальнику 
отдела А, И. Заплаткиноя 
по поводу смерти отца

к и е м ь
Иосифа Ивановича.

/

Коллектив кооператива 
«Пойма» глубоко скорбит 
по поводу кончины главно
го бухгалтера

АНДРЕЕВА
Виктора Михайловича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Гороно. Советский рай
оне, горкам профсоюза ра
ботников народного обра
зования, коллектив школы- 
интерната № 22 выражают 
глубокое соболезнование 
завучу М. Г. Андреевой в 
связи со смертью мужа 

АНДРЕЕВА
Виктора Михайловича.
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